
Amor en Marte

El niñito marciano a su mamá:

"¡Es tarde para la escuela!".
"No me apresures dijo ella.
Sólo tengo ocho manos"...

El marido y su mujer fueron
al cine. En la película el ga
lán besó apasionadamen

te a la protagonista con un beso
francés de larga duración. "Mira
cómo la besa le hizo notar la se
ñora a su esposo. Tú nunca me
besas así". Replicó el señor: "A él
le pagan"... El perrito y la perrita
estaban haciendo en la calle lo que
las perritas y los perritos hacen
en la calle. Acertó a pasar por ahí
un acordeonista ambulante y se
detuvo a verlos. El perrito le dijo:
"No te quedes ahí parado como un
idiota Tócanos Bella notte, de la
películaLfl damayel vagabundo"...
Candidito, joven varón sin ciencia
de la vida, contrajo matrimonio.
Al regreso de la luna de miel sus
amigos le preguntaron cómo le
había ido con su flamante mujer
cita "¡Fantásticamente bien! ex
plicó, feliz, el ingenuo desposado.
Todas las noches la abrazaba y la
besaba Y, por la forma en que se
comportaba estoy seguro de que
también habría podido hacerle el
amor"... Dulcibel recibió una lla
mada telefónica Una voz de mujer
le preguntó: "¿Estás saliendo con
Galantino Patané?". "Así es" res
pondió desconcertada la mucha
cha Le dijo la que llamaba "No te
conviene andar con él. Es un suje
to irresponsable, flojo, mentiroso,

desobligado, traicionero, veleidoso
y ruin". Preguntó Dulcibel: "¿Cómo
lo sabes?". Replicó la mujer, fürica
"¡Porque es mi esposo, pendeja!"...
En la isla desierta a la que habían
llegado después de naufragar su
barco la linda náufraga le dijo
al anheloso náufrago: "Antes de
que nos cases dame una pruebá
de que realmente eres oficial del
Registro Civil"... Conocemos bien
a don Chinguetas: es un marido
casquivano. Cierto día su esposa
doña Macalota regresó con antici
pación de un viaje, y al entrar en su
recámara lo halló en acción coital
con una exuberante rubia "¡Y en
mi propia casa!" le gritó iracunda
al infiel cónyuge. Replicó, calmo
so, don Chinguetas: "La mitad es
mía"... El señor y la señora invita
ron a sus vecinos a ver una película
en su departamento. A medio film
la señora se desapareció, y regre
só a poco vestida con faldita corta,
medias de malla y zapatos de tacón
aguja. Llevaba colgada al cuello
una caja llena de golosinas. Con
voz de vendedora ofreció a los invi
tados: "Dulces, chicles, cacahuates,
palomitas, muéganos...". Explicó el
señor: "Esto les parecerá un poco
extraño, pero nos ayuda a pagar
el recibo de la luz"... La esposa de
don Algón entró con pasos tácitos
a la oficina de su marido, y apro

vechando que estaba de espaldas
a la puerta le tapó los ojos con las
manos. Dijo el ejecutivo: "Regresa
a tu escritorio, Susiflor. Ahora no
tengo tiempo para tus jueguitos"...
Un marciano y una marciana llega
ron en su ovni al jardín del señor y
la señora Los invitaron a pasar, y
en la sala les sirvieron un té con
galletitas. En el curso de la con
versación los extraterrestres ma
nifestaron su deseo de saber cómo
hacían el amor los terrícolas. Igual
curiosidad mostraron el señor y
la señora: también ellos querían
conocer cómo se hacía el amor en
Marte. Acordaron entonces que la
señora se iría a la recámara con el
marciano, y la marciana pasaría la
noche con el señor en el cuarto de
invitados. Sucedió que la mujer ad
virtió que su invitado tenía la con
sabida parte muy pequeña y se lo
dijo. "No hay problema" replicó el
marciano. Se dio un tironcito en la
orejayla susodicha parte creció un
poco. Otro tironcito y creció más. Y
así hasta alcanzar el tamaño que le
pareció satisfactorio a la señora Al
día siguiente los marcianos se mar
charon. En el desayuno la señora le
preguntó al señor: "¿Cómo te fue
con la marciana?". "No muy bien
respondió él, mohíno. Se pasó
toda la noche dándome tirones en
la oreja"... FIN.
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QUIENES han seguido de cerca los ensayos clínicos
y las autorizaciones para el uso de las distintas
vacunas contra Covid19 en el mundo se

sorprendieron al enterarse de la llegada a México
de dosis de la Sinovac creada en China.

POR AHORA, se está vacunando en nuestro país
solamente a los mayores de 60 años, mientras que
en su país de origen esa vacuna se está aplicando
a quienes tienen menos de 60 años.

LOS CHINOS reconocen que las pruebas de la fase 3
de ese compuesto no incluyeron a suficientes adultos
mayores, por lo que su eficacia en ese grupo de edad
no ha sido completamente validada.

Y SI BIEN no hay riesgos para quien la reciba, pues está
comprobado que no causa reacciones serias a nadie,
lo que no se sabe es si cumplirá con el objetivo
de inmunizar a los mayores de 60.

DE AHÍ que la opinión de los expertos es que el mejor
uso de las 800 mil dosis de Sinovac hubiera sido en
un grupo de edad distinto al que se está aplicando,
aunque quizás Hugo LópezGatell tenga "otros datos"
sobre la vacuna que ni siquiera sus creadores tienen.
UNA TERCERA ronda de estímulos económicos

directos a los contribuyentes para hacer frente
a los estragos provocados por la pandemia
de Covid19 fue aprobada ayer por el Senado.

CHEQUES o depósitos por 1,400 dólares llegarán
directamente a los ciudadanos que hayan cumplido
con su declaración de impuestos del ejercicio 2019
y también para los que ya presentaron la de 2020.

¡QUIÉN viviera en Estados Unidos para ver
recompensado así el cumplimiento de sus
obligaciones fiscales! ¿O a poco pensaron
que se trataba del Senado mexicano?
EL PREMIO a la excusa menos creíble del día es

para la valla que rodea el Palacio Nacional. Según
autoridades federales y locales, se instaló para
proteger el patrimonio histórico y evitar que quienes
se manifiesten mañana sufran daños, no para
proteger al Presidente.

Y SI LA MURALLA que rodea la sede del Poder
Ejecutivo cual castillo medieval ha provocado
indignación ciudadana, quienes brillan por su
ausencia son los que antes reclamaban por la
colocación de esas barreras.

ES EL CASO de la secretaria general de Morena,
Citlalli Hernández, y del titular de la Agencia
Digital de la CDMX, José Merino, quienes fueron
balconeados en Twitter, donde se revivieron mensajes
que publicaron el sexenio pasado criticando a Miguel
Ángel Mancera por el uso de vallas en el Zócalo.
ASÍ LA "congruencia" de quienes ya vieron que
no es lo mismo ser borracho que cantinero.
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Violencia digital contra mujeres,
otro pendiente
::::: Nos cuentan que, en el marco de la cele
bración del Día Internacional de la Mujer, el
conocido 8M, antes de las manifestaciones

que se darán particular
mente en el Centro Históri

co de la capital, la Comisión
de Derechos Humanos de la

Ciudad de México, cuya ti
tular es Nasbieli Ramírez,
presentará un informe sobre
violencia digital contra mu
jeres, en el que los datos no

Nashieli son alentadores en lo que
Ramírez respecta a su protección,

pues las agresiones van en
aumento y, sobre todo, se agravaron en la
pandemia por el encierro y los cambios en la
interacción, sobre todo entre las jóvenes de 20
a 29 años. Nos cuentan que se hará un llama
do a las autoridades capitalinas para que re
fuercen las medidas que, si bien ha habido
avances como la Ley Olimpia o Ingrid, aún
están lejos de atender los problemas que sur
gen por este fenómeno.

Las dudas sobre la extinción de
PROCDMX. S.A. de C.V.
::::: La creó el entonces jefe de Gobierno, Mar
celo Ebrard, y la mantuvo, con algunos ajus
tes, Miguel Angel Mancera, cuando fue el

mandatario capitalino, pero
la empresa PROCDMX, S.A.
de C.V. llegó a su fin con la
actual jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
quien dijo que no era fun
cional y que sólo estaba de
dicada a desarrollos inmobi
liarios, como eran las Zodes

Luz Elena que impulsó el hoy senador
González de la República. Ahora, la

pregunta en el proceso de
liquidación que encabezará la titular de Ad
ministración y Finanzas, Luz Elena Gonzá
lez, es ¿qué pasará con todas las concesiones
y contratos firmados que tenía la empresa pa
raestatal, pues participó en la construcción
del estacionamientos subterráneo del Monu
mento a la Revolución, instalaciones de cen
tros penitenciarios y los contratos para la ope
ración de Cetrams? Nos dicen que están en
revisión y que se buscan acuerdos con em
presarios. Sin embargo, las dudas prevalecen.

Urgen que chilangos en el
extranjero voten
::::: Los que andan muy apresurados, sobre to
do porque el 10 de marzo concluye el plazo,
son los consejeros del Instituto Electoral de la
Ciudad, que encabeza Mario Velázquez,
pues el llamado para que los originarios de la
capital pero que residen en el extranjero —se
estima que son 100 mil— se inscriban y ac
tualicen sus datos para que puedan votar el 6
de junio ha tenido muy poco eco. Sobre todo
porque sus sufragios están vinculados al nue
vo caigo de elección en juego: diputado mi
grante. Esta innovación está teniendo compli
caciones, por lo que los consejeros llaman a
los chilangos en el exterior a que participen.
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email ed¡tor@eluniversal.com.mx
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Familia de dirigente estatal
"agandalla" candidaturas
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur,
los líos en los partidos son el pan de cada día
y aunque en Morena acaparan reflectores,

ahora las confrontaciones
están latentes en el PRD,
luego de que el líder estatal
Noé de la Rosa Escalante
registró como precandidatos
para diputaciones locales
plurinominales a su esposa
y su hijo. Nos aseguran que
a don Noé le llueven críti
cas, sobre todo de militan
tes que se sienten desplaza
dos y acusan nepotismo, ?

además de que al parecer el hijo ya estaba re.
gistrado para una diputación de mayoría y
"dobleteó" con la pluri, a lo que don Noé afir
mó que se trató de un error, pero eso sí, de
fendió el derecho que tiene su familia de par
ticipar. En fin, ¡todo queda en familia!

Marca rector límite a candldatcs i
::::: Una vez más, nos platican, el rector de la
Universidad Autónoma de Sinaloa, Juan Eu
logio Guerra Llera, tuvo que salir a pedirle a

todos los candidatos que
buscan la gubernatura que
sean respetuosos con la ins
titución y no usen las insta j
laciones como botín con

tintes electorales. Nos expli
can que el llamado de don
Eulogio tiene destinatario,
pues en días pasados el
candidato a la gubernatura
de MC, Sergio Torres Fé
lix, grabó un video en espa

cios universitarios para denostar contra la
alianza entre MorenaPartido Sinaloense, uti
lizando el mismo lenguaje que alguna vez es
grimió en 2018 el hoy abanderado morenista
Rubén Rocha Moya en su campaña al Sena
do. A ver si el regaño sirve de algo.

Noé de la Rosa
Ojeda

Juan Eulogio
Guerra Liera

Inician bajas y enroques
::::: A pesar de que el registro de candidaturas
a alcaldías y al Congreso local es hasta abril
en Sonora, nos comentan que iniciaron las

salidas en el gobierno esta
tal y los ajustes en la Legis
latura. Nos detallan que en
tre las bajas están Natalia
Rivera Grijalva, jefa de la
Oficina del Ejecutivo estatal;
Miguel Ernesto Pompa
secretario de Gobierno; Ha
rina Zarate Félix, directora
del DIF Sonora, y Elia Sa
llará Hernández, directora
de la Comisión de Vivienda

estatal; todos ellos van por una diputación en
diferentes vías. En tanto, en el Congreso, tres
diputados van por alcaldía: Diana Platt Sala
zar (Morena) en Hermosillo; Héctor Raúl
Castelo Montaño (Morena) en Cajeme, y
Rodolfo Lizárraga Arellano (PT) en Guay
mas. Algunos comentan que este es el princi
pió y habrá más.

Mandan ley con errores
::::: Desde Jalisco, nos comentan, las prisas no
dejan nada bueno y menos cuando se trata de
asuntos delicados, pues en el Congreso del es.
tado, los diputados, por sacar todo rápido e ir
se a las campañas, no se fijaron en que la tan
importante Ley de Personas Desaparecidas
que recién aprobaron y que contó con el aval
de colectivos de familias que buscan a sus se
res queridos se envió para su publicación al
Ejecutivo estatal con errores. Nos detallan que
en la ley que entró en vigencia este viernes,
después de que se publicó en el Periódico Ofi
cial de Jalisco, hay dos artículos 94 con distin
to contenido, entre otras fallas que tiene la pu
blicación, por lo que más de uno cuestionó el
rigor de los legisladores locales, quienes bus
can la reelección o competir por otro cargo.

Elia Sallard

Hernández
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De manera casi simultá

nea a la reunión que por
órdenes presidenciales

le fue otorgada el pasado miérco
les 3 a Florián Tudor —presunto
líder de la llamada mafia ruma
na— con la secretaria de Seguri
dad, Rosa Icela Rodríguez, fisca
les federales de Estados Unidos
programaban una nueva batida
en tres estados de ese país, contra
cómplices de aquél.
Asimismo, dos naciones euro

peas, su natal Rumania y Malta,
anunciaban a México haber libra
do órdenes de aprehensión sobre
este personaje, al que se le atribuye
encabezar negocios criminales
—drogas, trata de personas, falsi
ficación de tarjetas de crédito— por
2,400 millones de dólares anuales,
con presencia en 18 naciones.
Agencias estadounidenses

anticrimen, entre ellas la DEA y
el FBI, se manifiestan exaspera
das por la pasividad con la que se
ha actuado en contra de Tudor,
quien según se compartió a este
espacio, ya había tenido una reu
nión privada, a inicios de 2020,
con Carlos Joaquín González,

gobernador de Quintana Roo,
una entidad donde, de acuerdo
con reportes confiables, esta
banda tiene bajo sueldo a poli
cías estatales y municipales, a
funcionarios de la fiscalía esta
tal, a jueces locales y federales,
que en más de una ocasión han
protegido sus operaciones.
En la lista de amistades cerca

nas a Tudor se hallan políticos de
diversa monta, empresarios e in
cluso gerentes locales de bancos.
Entre los primeros destacan lí
deres del Partido Verde, como el
dirigente estatal, José de la Peña
Ruiz de Chávez, al que la UIF le
congeló cuentas. También ha si
do señalado René Bejarano, dos
de cuyos cercanos, ligados al
grupo de Tudor, asistieron como
invitados especiales al banquete
inaugural del gobierno López
Obrador, en Palacio Nacional, en
diciembre de 2018.
Fuentes de la Fiscalía General

de la República consultadas reve
laron que, en diciembre pasado en
Cancún, pistoleros al mando de
Florián Tudor interceptaron a un
grupo de agentes federales que lle

vaban a cabo pesquisas por órde
nes de la fiscal especial de Com
bate a la Corrupción, María de la
Luz Mijangos. Los conminaron a
salir del estado y, para ilustrar el
alcance de su poder, dijeron haber
estado atrás del despido del ex de
legado de la FGR en el estado, Ja
vier Ocampo García, en septiem
bre de 2019, y del secretario de Se
guridad estatal, Alberto Capella,
en noviembre de 2020.

Se conoce también que este úl
timo fue advertido por las citadas
agencias norteamericanas que la
mafia rumana ha puesto precio a
su cabeza, por lo que dejó el país
de manera preventiva, sin que en
este momento se conozca con

precisión su paradero.
En octubre de 2019, un ope

rativo conjunto contra la mafia
rumana llevó a detenciones en
distintas ciudades de México
—además de la Rivera Maya,
opera en Puerto Vallarta y Los
Cabos— y Estados Unidos. Allá
varios permanecen presos, en
tre ellos Florián Claudiu Mar
tin, presuntamente hermano
del que hace llamar "El Tibu

rón". En Quintana Roo, fiscales
y jueces operaron el tema con
tantas deficiencias que todos
fueron liberados.

La referida UIF, que conduce
Santiago Nieto, congeló cuentas
contra personajes ligados al gru
po y presentó una denuncia ante
la FGR. Todo indica que nuevos
acontecimientos se presentarán
en los próximos días.
Apuntes:

La llamativa salida de Fabián

Medina en el equipo del canci
ller Marcelo Ebrard supone la
fractura de una larga amistad
(compadrazgo incluido) que
descarrila el trabajo del equipo
de estrategia que aquél coordi
naba, con encomiendas impor
tantes dictadas desde el princi
pal despacho de Relaciones Ex
teriores. Sin embargo, fue mar
ginado en los meses recientes,
en contraste con el ascenso de

Roberto Velasco, colocado por
Ebrard al frente de la relación

con Estados Unidos. Eso trajo el

rompimiento. •
rockroberto@gmail.com
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En memoria de un gran
poeta y amigo.

En la izquierda desde el
inicio hasta el final:

Enrique González Rojo

ué paliza!¡OI ¡qué paliza
•vt1le ha puesto

la Auditoría Superior de la Fe
deración (ASF) al gobierno de
Andrés Manuel López Obra
dor!" anunció con júbilo un
conductor de televisión. En
realidad, no hubo tal: "El au
ditor claramente conñindió
las operaciones netas y las
operaciones brutas" dijo a
Carmen Aristegui el Secreta
rio de Hacienda tras apenas
leer unas líneas del Informe
de Fiscalización de la Cuenta
Pública de 2019.
Como se sabe, el documen

to presentado la semana pa
sada porlaASFala Cámara de
Diputado tenía un error muy
raro en un órgano público con
más de dos décadas de expe
riencia, millar y medio de au
ditores y un buen presupues
to. Sin embargo, el error —es
timar en tres veces el costo pa
ra el erario federal de la can
celación de la construcción de
un gran aeropuerto de Texeo

co— adquirió una dimensión
enorme por el contexto: a po
cos meses de elecciones muy
competidas en un entorno de
gran polarización política y
donde la decisión de cancelar
esa construcción iniciada por
el gobierno anterior para
construir otro a un costo mu

cho menor, fue el punto de
partida de un choquede visio
nes sobre el proyecto nacional
y que ha ido en crescendo.
En opinión del Presidente,

lo sucedido no necesariamente

fue error contable de la ASF si
no un intento desde un órgano
supuestamente técnico y neu
tral de dañar la credibilidad de
su gobierno en un año electo
ral La sospecha tiene base, pe
ro no es la única posibilidad,
otra razón independiente de la
coyuntura puede encontrarse
en la casi inexistencia de lo que
se conoce como servicio civil

de carrera (el civil service).
La burocracia efectiva

mente profesional, recluta
da por vía de exámenes,
dueña de un conocimiento
especializado y que opera
con autonomía respecto del
liderazgo político, tiene raí
ces tan antiguas como la di
nastía Qing en China dos si

glos antes de nuestra era.
Esa dinastía fue muy corta
pero no su legado burocrá
tico. En la época moderna
este fenómeno lo ejemplifi
ca el pequeño cuerpo de
funcionarios británicos for
mados en universidades de
élite que manejaron un
enorme imperio cuando la
isla fue gran potencia.
Instituciones como la

ASF son esenciales para
mantener el buen orden de
un gobierno. En teoría vigi
lan que los recursos públicos
se manejen honestamente,
dentro de normas estableci
das y sin importar que par
tido o grupo esté en el go
bierno. Una ASF realmente
en manos de profesionales
ajenos a partidismos y celo
sos de su prestigio no hubie
ra dado lugar al escándalo
de la cuenta de 2019. Sería
un ente que, por profesional
y creíble en su vigilancia, in
hibiría no sólo la corrupción
en la administración de los
dineros públicos sino el de
sorden en su gasto y daría
credibilidad al gobierno.
En la realidad no existe

esa burocracia profesional,
bien preparada, con seguri

dad en su empleo, respeto al
escalafón, celosa en el cum
plimiento de las reglas del
marco legal e impermeable
al cohecho y a las consignas
de partidos, líderes políticos
o grupos de interés o pre
sión. Sin embargo, hay paí
ses que se acercan al mode
lo. México—donde se calcu
la que menos del 10% de las
plazas de la administración
pública federal las ocupan
personal del servicio profe
sional de carrera— apenas
tiene islotes de administra
ción profesional.
Ahora bien, si algún día

llegáramos a tener una ad
ministración pública de pro
fesionales y comprometidos
con la ética de su oficio, en
tonces la preocupación sería
impedir que, por su dominio
del conocimiento adminis
trativo especializado y su es
píritu de cuerpo, los admi
nistradores fuesen quienes
realmente gobernaran. Sin
embargo, por ahora ese no es
nuestro problema, sino ape
nas el que los auditores no
quieran darnos cifras brutas
por netas. •

httpstflorwtzomeyercasskxconY
catxto@kMm€meyEroosskxcom

Una ASF realmente en manos de pro
cesionales ajenos a partidismos y celo
sos de su prestigio no hubiera dado lu
gar al escándalo de la cuenta de 2019.
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Largo aliento
La pandemia transparentó

qué es hoy lo mejor de la
especie humana y qué

es lo peor.
A los que estamos salvos,

nos ha salvado la Ciencia. Es
decir, los médicos y los exper
tos en epidemias, que muy rá
pido nos dijeron cómo no con
tagiarnos. Guardar sana dis
tancia, ponernos cubre bocas y
viseras, y confinarnos.
Humildes medidas, pero rea

les, para impedir la propaga
ción del virus.

Y de esta tragedia nos están
salvando exactamente los mis

mos. Los científicos, que en
menos de un año han desarro
llado una docena de vacunas
para inmunizarnos. Una haza
ña antes nunca vista.

Y cuando hablamos de cien

tíficos, estamos hablando de
personas absortas en la Reali
dad: esos que buscan soluciones
en lo real y no en la fantasía.
En cambio quienes nos han

fallado en esta pandemia son
los políticos.
A excepción de lo que ocurrió

en el Oriente, donde los políticos
implementaron apie juntillas las
órdenes de los científicos, los po
líticos de Occidente no afronta
ron como irreductible la realidad
del coronavirus.

Se pusieron a formular ecua
ciones complejas y absurdas
donde la muerte se sumaba o
restaba de los números de la eco
nomía o se quería conciliar con
ideales fantásticos como son la
libertad individual o el libre

Y cuando hablamos de cien
tíficos, estamos hablando de

personas absortas en la Reali
dad: esos que buscan soluciones
en lo real y no en la fantasía.
En cambio quienes nos han

fallado en esta pandemia son
los políticos.
A excepción de lo que ocurrió

en el Oriente, donde los políticos
implementaron apie juntillas las
órdenes de los científicos, los po
líticos de Occidente no afronta
ron como irreductible la realidad
del coronavirus.

Se pusieron a formular ecua
ciones complejas y absurdas
donde la muerte se sumaba o
restaba de los números de la eco

nomía o se quería conciliar con
ideales fantásticos como son la
libertad individual o el libre

tránsito de personas, ideales que
traducidos al contexto de una

pandemia han significado con
ductas grotescas: el derecho de
infectarse e infectar a otros o el

derecho a dejar migrar contagia
dos de una comunidad a otra.
Lo peor: una vez absorbida y

normalizada la dimensión de la
tragedia en curso, los políticos de
Occidente se han dado a la tarea

de aprovecharla políticamente.
Muchos saldrán vivos de la

pandemia dispuestos a olvidar
esto que todos vivimos. La polí
tica se enredó en sus cálculos al

afrontar la realidadynuestra deu
da con la Ciencia es infinita. Que
rrán rehacer sus vidas olvidando
lo visto y caminarán con paso fir
me al mundo del pasado.
En cambio muchos otros ha

bremos entendido algo esen
cial. La Realidad es lo único só

lido y real que existe y lo mejor
de lo humano sucede cuando
nos atamos a la Realidad, es de
cir, cuando basamos nuestras
vidas en la verdad y no en la fan
tasía de los ideales o en el con
tador de la economía.
Esos, los que nos volvimos

hiper realistas en la pandemia,
no queremos volver al mundo
de antes. No queremos olvidar
lo aprendido. Desde ahora bus
camos los senderos para cami
nar con nuestra tribu íntima o
en solitario hacia un nuevo co
mienzo. Nos preguntamos qué
conceptos y qué prácticas debe
mos desechar y qué conceptos
y prácticas nuevas debemos
abrazar. ¿Cómo, nos pregunta

bremos entendido algo esen
cial. La Realidad es lo único só

lido y real que existe y lo mejor
de lo humano sucede cuando
nos atamos a la Realidad, es de
cir, cuando basamos nuestras
vidas en la verdad y no en la fan
tasía de los ideales o en el con
tador de la economía.
Esos, los que nos volvimos

hiper realistas en la pandemia,
no queremos volver al mundo
de antes. No queremos olvidar
lo aprendido. Desde ahora bus
camos los senderos para cami
nar con nuestra tribu íntima o
en solitario hacia un nuevo co
mienzo. Nos preguntamos qué
conceptos y qué prácticas debe
mos desechar y qué conceptos
y prácticas nuevas debemos
abrazar. ¿Cómo, nos pregunta

mos, dejar atrás la cultura urba
na, capitalista, consumista y
patriarcal y alinearnos con los
ciclos de la Realidad?
La Realidad: es decir, la Na

turaleza.

Para nosotros, los que hemos
empezado a caminar hacia un
nuevo comienzo, he emprendi
do con un grupo compacto de
realizadores, y bajo el auspicio y
la producción de la televisión
pública mexicana, una serie de
13 entrevistas con grandes pen
sadores y hacedores de nuestra
burbuja humana, la mayoría de
ellos en tránsito desde hace

tiempo hacia el exterior de la
burbuja. Personas como Pepe
Mujica, Leonardo Boff, Dilma
Rousseff, Amelia Varcárcel.
Serán conversaciones de largo

aliento, de una hora de largo, que
empezarán a transmitirse en el
Canal 14 y en el Canal Once, este
próximo jueves. Los espero pues
cada jueves de marzo, abril y ma
yo, en Largo aliento, para con
versar del mundo que nos deja la
pandemia y sobre todo de las cla
ves de una nueva cultura enrai
zada en la Realidad. •
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El campo geomagnético y tú (I)
El hombre de campo sabe

cuando vaallover, cuando
va a haber una helada y

cuando es momento de cosechar
la avena. Ha desarrollado una

percepción sensorial del lenguaje
sutil de la tierra, una conexión
que los citadinos hemos olvidado.
La conexión con el planeta es una
fuente de energía importante. Es
tamos fuera de sincronía, quizá
debido al exacerbado consumis

mo,laspantallasounallanapreo
cupación constante por el yo en
vez del nosotros.

Sin embargo, a pesar de lo an
terior, creo que todos en algún
momento de la vida hemos sen
tido un vínculo especial con la
Tierra, con lo inexplicable, quizá
cuando hay luna llena o durante
un eclipse o debido a un sismo,
eventos que nos producen deter
minados sentimientos. De hecho,
cuando pasamos mucho tiempo
en ciudades de concreto, de ma
nera intuitiva sentimos una ca

rencia Pero ¿estas sensaciones
son una realidad o son resultado
de nuestra imaginación?
La realidad es que la afectación

es mutua. El campo geomagné
tico de la Tierra nos afecta tanto
como los terrícolas lo afectamos a
él. De acuerdo con el científico

Rollin McCraty del HeartMath
Institute, la ciencia confirma que
cuando se producen perturbacio
nes importantes del campo geo
magnético, las personas sufren
desde alteración del sueño y do

en ciudades de concreto, de ma
nera intuitiva sentimos una ca
rencia Pero ¿estas sensaciones
son una realidad o son resultado

de nuestra imaginación?
La realidad es que la afectación

es mutua. El campo geomagné
tico de la Tierra nos afecta tanto
como los terrícolas lo afectamos a
él. De acuerdo con el científico

Rollin McCraty del HeartMath
Institute, la ciencia confirma que
cuando se producen perturbacio
nes importantes del campo geo
magnético, las personas sufren
desde alteración del sueño y do
lores de cabeza hasta epilepsia,
trastornos mentales y cardiacos.
De la misma manera, los siete mil
millones de habitantes del orbe
generamos una energía colectiva
que produce un "clima de con
ciencia" determinado, el cual
afecta el campo electromagnético
del mundo. Veamos...
Nuestra Tierra es "bañada"

con campos electromagnéticos
de manera constante, mismos
que afectan y conectan a todos
los organismos vivos, incluidos
los seres humanos. Es decir, to
dos nadamos en un campo vi
bratorio común y cada uno de
nosotros contribuye aese campo
vibratorio con pensamientos,
emociones e interacciones, de
acuerdo con la Global Coherence

Initiative, organización que tie
ne sensores diseminados en sie
te distintos países, que día con
día miden las variaciones de di

cho campo geomagnético.
¿Pero qué es el campo geomag

nético? Nada más y nada menos
que lo que nos mantiene vivos.
Surge de los polos debido a las
aleaciones de hierro fundido en el
núcleo de la Tierra; su influencia

¿Pero qué es el campo geomagnético? Nad
más y nada menos que lo que nos mantien
vivos. Surge de los polos y sus aleaciones d<
hierro fundido en el núcleo de la Tierra.

se extiende miles de kilómetros
fuera de la misma, hasta encon
trarse con el viento solar. Es una
especie de escudo invisible de
energía que nos protege del exceso
de radiación solar. Es gracias a ese
campo que muchos animales
orientan sus travesías, tal como las
brújulas guían la navegacióa
Lo interesante es que ese cam

po está formado por líneas (segu
ramente en el bachillerato lo com

probaste al poner un imán debajo
de arena magnética y ver que se
formaba una línea o la forma del
magneto). Dichas líneas pueden
actuar como las cuerdas de una
guitarra; vibran al jalarlas. Cuando
el viento solar las empuja a millo
nes de kilómetros por hora en un
día tranquilo, sucede lo mismo. La
tensión en la cuerda es lo que mar
ca la nota Las líneas de la Tierra
son muy largas, por lo que tienen
una frecuencia muy baja Una de
las principales líneas de resonan
cia tiene una frecuencia de 01
Hertz, la cual coincide de manera
exacta con la frecuencia de los ani
males —nosotros incluidos—, en
un estado de coherencia
Cuando el corazón entra en

un estado de coherencia es de
cir, en un estado de armonía y
gratitud interior, la vibración del
ritmo cardiaco adquiere una fre
cuencia de 0.1 Hertz. ¡Igual a la
frecuencia de la Tierra!

¿Cómo se relaciona o qué sig
nifica esto? Es lo que veremos la
próxima semana... •

se extiende miles de kilómetros
fuera de la misma, hasta encon
trarse con el viento solar. Es una

especie de escudo invisible de
energía que nos protege del exceso
de radiación solar. Es gracias a ese
campo que muchos animales
orientan sus travesías, tal como las
brújulas guían la navegacióa
Lo interesante es que ese cam

po está formado por líneas (segu
ramente en el bachillerato lo com
probaste al poner un imán debajo
de arena magnética y ver que se
formaba una línea o la forma del

magneto). Dichas líneas pueden
actuar como las cuerdas de una

guitarra; vibran al jalarlas. Cuando
el viento solar las empuja a millo
nes de kilómetros por hora en un
día tranquilo, sucede lo mismo. La
tensión en la cuerda es lo que mar
ca la nota Las líneas de la Tierra

son muy largas, por lo que tienen
una frecuencia muy baja Una de
las principales líneas de resonan
cia tiene una frecuencia de 01
Hertz, la cual coincide de manera
exacta con la frecuencia de los ani
males —nosotros incluidos—, en
un estado de coherencia
Cuando el corazón entra en

un estado de coherencia es de
cir, en un estado de armonía y
gratitud interior, la vibración del
ritmo cardiaco adquiere una fre
cuencia de 0.1 Hertz. ¡Igual a la
frecuencia de la Tierra!
¿Cómo se relaciona o qué sig

nifica esto? Es lo que veremos la
próxima semana... •
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El muro mágico de AMLO
::::: Atributos milagrosos le dieron ayer di
versos funcionarios de la llamada 4T a las
vallas de acero colocadas frente a Palacio

Nacional y que, durante el
día, se ampliaron a lo lar
go de Av. Juárez y Paseo
de la Reforma. El vocero
presidencial, Jesús Ramí
rez, lo llamó un "muro de
paz" para cuidar el patri
monio; mientras que la se
cretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero,
afirmó que se trata de un
mecanismo para proteger

a las mujeres que protestarán durante el 8
de marzo. Algunos otros, a su vez, dijeron
que era para proteger a las mujeres policías.
Frente a tantos beneficios mágicos que
ofrecen los muros y las vallas, ahora cobra
sentido que esta administración federal
nunca haya protestado contra Donald
Trump por su muro en la frontera con Mé
xico: la estructura cuida a los migrantes,
evita que alguien lastime a los agentes del
orden y hasta resguarda el patrimonio. ¡Có
mo no se nos ocurrió antes!

Migrantes en espera eterna
::::: Hablando de zonas fronterizas, en don
de lanzan suspiros de alivio es en Matamo
ros, Tamaulipas, en donde el campamento
que se instaló desde hacía más de un año,
para albergar a migrantes que fueron retor
nados de EU para esperar su proceso de
asilo, ya se cerró. Y es que las poco más de
500 personas que estaban en el lugar ya es
tán en la Unión Americana, en donde se les
revisa su caso. Ahora faltan otras personas
que se han ido a acampar, por ejemplo, al
pie de la frontera en Tijuana, Baja Califor
nia, en donde están esperando también in
gresar a Estados Unidos. Poco a poco se
desfoga la presión; el problema, nos dicen,
serán las olas de gente que podrían llegar
ante el rumor de que pronto habrá una re
gularización masiva en el país vecino.

Tiene prisa con el tren
::::: Nos comentan que quien llegó de plano
con actitud de capataz y advirtiendo que su
supervisión sería más constante como for

ma de presionar para que
se termine a tiempo una
de sus promesas, es el pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador. Nos de 'íM
tallan que desde el viernes
por la tarde, el titular del"*"
Ejecutivo federal ha apre
surado a su gabinete y
constructoras a que se
apuren para tener antes de
que finalice 2023 ya fun
cionando todos los tramos

del Tren Maya. Es más, textual advirtió ayer
en Yucatán que si se entera en Palacio Na
cional que la obra ferroviaria no avanza al
ritmo que quiere, las visitas al sur y sureste
donde se construye "el tren más espectacu
lar y grande del mundo" ya no serán cada
tres meses, sino serán cada mes, por lo que
llamó a trabajar más rápido, e incluso labo
rar por las noches, con todo los riesgos que
esto implica.
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Soy de los que ha estado profundamente de
acuerdo con muchos de los principios del
actual régimen, cito como ejemplo claro la
frase de López Obrador al inicio de su go
bierno: "por el bien de todos,
primero los pobres".

Es insultante la pobreza en
démica y generalizada en un
país que pretende acceder al
desarrollo como eje de su orga
nización, por todos los rincones
se puede apreciar una enorme
cantidad de personas en po
breza, sobreviviendo apenas
con lo necesario para pasar el
día. Por supuesto, intentar solu
cionar una realidad así, requie
re de cambios muy profundos
prácticamente en todos los
ámbitos, todos y todas somos
responsables en alguna medida
de una situación tan lacerante
y dolorosa.

Sin duda, un gobierno que
asuma ese hecho como princi
pio rector, resulta esperanza
dor. También es cierto que las
resistencias al cambio surgen
por todos lados; intentar darle
un respiro a esa enorme ma
yoría implica necesariamente
afectar muchos Intereses pro
vocando respuestas más o me
nos violentas.

Bajo esa perspectiva, la po
blación más afectada por la
pobreza, la marginación, la dis
criminación y la violencia son,
efectivamente, las mujeres, ésa
es la razón por la cual el femi
nismo se encuentra siempre del lado crítico
en el espectro político. Pensar que "los con
servadores", al margen del significado exac
to de dicho término, sean los que apoyan al
movimiento en defensa de las mujeres re
sulta un contrasentido tan evidente que raya
en el ridículo.

"Los conservadores" nunca estarán a fa
vor de la libertad o la protección de las muje
res, por el contrario, desean fervientemente

que la sociedad regrese a controlar sus cuer
pos, su sexualidad, sus decisiones, su volun
tad y hasta su existencia misma.

Las religiones se oponen a los derechos
sexuales y reproductivos de las
mujeres, básicamente porque
pierden el control sobre ellas,
por eso inventan razones in
demostrables de índole "ética

y moral".
En el mundo de los derechos

humanos estos razonamientos
son francamente elementales,
todas y todos los conocemos y
los entendemos porque, ade
más, han sido claramente de^
mostrados por la historia, son
verdades de Perogrullo; en^
tonces, me sorprende, hasta
el punto de helarme el alién*
to, que el presidente Lópeé
Obrador siga haciendo gala di
carecer de los elementos minia
mos para entender la ofensa $
intelecto que resulta de seguit
apoyando a un candidato acu:
sado (no sentenciado) de Vartó
violaciones. * |Es impensable que un gal
bernante que se dice "de iZr
quierda" respalde a un sujetíj
con esas acusaciones movienf
do todo un aparato político
para que los líderes de su par
tido se hagan de la vista gordal
Yo no soy conservador n2

estoy identificado con ninguna
religión, no pertenezco a ninf
gún partido ni organización de
ultratumba ligada al conseri

vadurismo, muy por el contrario, soy de un
pensamiento moderno, crítico, progresista
y exactamente por eso le exijo al Presiden
te que reflexione, se informe, pregunte a los
expertos y, finalmente, cambie de actitud res
pecto del tema de la protección que su go
bierno está obligado a otorgarle a las mujeres.

Es ofensiva su actitud en este tema. Qui
zá, entonces, debemos empezar a hablar de
la Cuarta Transformación Misógina.

"Los conserva

dores" nunca
estarán a favor
de la libertad o la

protección de las
mujeres, por el
contrario, desean
fervientemente

que la sociedad
regrese a
controlar sus

cuerpos, su
sexualidad, sus
decisiones, su
voluntad y hasta
su existencia

misma.
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HEROES/GAPA

Don Alfredo, en la reciente transmisión de los
Globos de Hollywood se presentó una entre
vista de la artista inglesa Carey Mulligan a
un neumólogo de la Universidad de Colora
do, Denver. Sucede que este doctor, Fernan
do Holguin es mexicano, y con gusto le paso
esta información para reconocerá uno de los
héroes anónimos (bueno, ya no tanto aho
ra que salió en televisión) de esta pandemia.
Ojalá pueda publicar esta nota.
R. Don GAPA, con mucho gusto. Personas
como el Dr. Holguin, cuyo orgulloso padre
es conocido aquí por sus cebiches, mere
cen todo nuestro reconocimiento y agrade
cimiento. Estos son los verdaderos héroes
mexicanos que deben servir como ejemplo.
No los jugadores de fútbol ni los artistas y
cantantes. El Dr. Holguin, como muchísimos
más en esa profesión, han puesto su vida en
la línea de combate contra este virus que
tantas vidas ha segado y desecho familias.
Una entrevista en la televisión local (Denver)
destacó sus esfuerzos, encaminados a que
las vacunas y cuidados lleguen a las comu
nidades minoritarias, en especial a hispanos.
ADICCIONES/XULU LUIUB

Las adicciones, como el alcoholismo, son
incurables. Se pueden superar, pero nun
ca se "curan".

Quienes se unen a AA tienen mayores posi
bilidades de rehabilitarse, la asistencia a un

grupo es totalmente voluntaria. Algunas per
sonas se quedan por muchos años, probable
mente porque si se reunían para beber, ahora
se reúnen para dejar de hacerlo. Hasta ahora
no se conoce una mejor terapia para el alco
holismo que el programa de 12 pasos de AA.
ADICCIONES/ISSA SANTAMARÍA
De acuerdo con usted, y claro que hay esos
"viejos sangrantes" que crean una nueva
adicción (su asistencia al grupo), en sustitu
ción de su antigua adicción Nada es perfecto.
R. Recientemente el renombrado siquia
tra Dr. Lance Dodes, autor del libro La ver
dad sobria: desacreditar la mala ciencia

detrás de los 12 pasos y la industria de la re
habilitación, ve un gran problema con eso.
"Escuchamos a las personas que lo hacen
bien; no escuchamos de las personas a las
que no les va bien", dice (y concurro). Hay
una gran cantidad de evidencia ahora que
analiza la tasa de éxito de AA, y la tasa de
éxito de AA está entre el 5 y el 10 por ciento,
pero es perjudicial para el 90% a quienes
no les va bien. Y es dañino por varias razo
nes importantes, siendo algunas que: creen
y predican que AA nunca se equivoca; si fra
casas en AA eres tú el que fracasó, no para la
inmensa mayoría de la gente. Y esto se debe
a que esto no se publicita ampliamente. Hay
estudios que han afirmado demostrar cien
tíficamente que AA es útil. Estos estudios
están plagados de errores científicos y no di

cen más de lo que sabíamos al principio, lo
que es cierto es que AA tiene probablemente
la peor tasa de éxito de toda la medicina".
Los locos a cargo del manicomio.
EQUINOCCIO DE PRIMAVERA/LORILEE

¿Cuándo será el equinoccio de primavera y
qué significa, espiritualmente?
R. Doña Lorilee, el equinoccio de primavera
será este sábado 20 de marzo y espiritual
mente señala el periodo de lucha entre la
oscuridad y la luz, la muerte y la vida. Ocurre
cuando la noche y el día serán iguales, y el
viaje del Sol para llegar allí también significa
el viaje del Universo.
PESA

¿Cuánto pesa una ciudad, cualquiera?
R. Me ayuda bastante con que sea cualquie
ra. Un estudio al respecto, usando a la ciu
dad de San Francisco, nos da los siguientes
datos y, tomando en cuenta un inventario de
todos los edificios de la ciudad y su conteni
do, el estudio calculó el peso de San Fran
cisco (población: 7,75 millones) en alrededor
de 1,6 billones de kilogramos, o aproxima
damente 8,7 millones de Boeing 747 para
ponerlo en perspectiva. Ese peso podría ser
suficiente para doblar la litosfera real sobre
la que se asienta el centro urbano, y quizás
más significativamente, para cambiar los ni
veles relativos de los bloques de fallas: los
trozos flotantes de roca que forman la su
perficie de la Tierra.
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• Me da gusto reconocer que el gobierno de la CDMX
ha implementado acciones para dar un trato digno.
La aplicación de la vacuna contra el virus covid19 dejó
en evidencia muchas deficiencias en materia de derechos
humanos en la Ciudad de México.

En la premura por aplicar las dosis, se dejaron de lado
protocolos de atención digna, se dio un trato denigrante a
los grupos ya de por sí vulnerables —y a sus acompañan
tes—que esperaban horas bajo el sol y de pie, sin acceso a
hidratación o sanitarios.

Desde el inicio de la campaña de vacunación me di a
la tarea de visitar centros de inoculación en las distintas

alcaldías para poner en evidencia este trato inhumano e
indigno que recibían las personas, para escuchar, de pri
mera mano, a los adultos mayores y desde ahí exigir un
cambio en la estrategia.
Me da mucho gusto reconocer que el gobierno de la

Ciudad de México ha sabido es
cuchar y ha implementado ac
ciones para dar un trato digno.
En ese mismo orden de ideas,
también agradezco la oportuna
intervención de la Comisión de
Derechos Humanos de la Ciu

dad de México, que se convirtió
en un aliado en esta lucha luego
de ver las evidencias que aporté.
Esta misma semana, la CD

HCDMX lanzó un llamado ur

gente al gobierno que encabeza
Claudia Sheinbaum para que
tome todas las medidas nece

sarias para que las jornadas de
vacunación se desarrollen en

condiciones dignas, tomando en
consideración condiciones cli

matológicas, tiempos de espera,
accesos incluyentes, estaciones
de hidratación, baños, entre otras atenciones, tanto para
los adultos mayores como para sus acompañantes.

Los cambios ya comenzaron. Por ejemplo, el 24 de fe
brero hice un recorrido por el Hospital del ISSSTE en la
alcaldía Tláhuac, y pude ver cómo los asistentes se cubrían
del sol con lonas y se sentaban sobre las bardas. En general,
las condiciones eran deplorables mientras esperaban y en
contraste, esta misma semana regresé sólo para confirmar
que ya se habían instalado carpas, había orden y las con
diciones de espera habían mejorado.

Ante un escenario de desorden y de improvisación, ex
hibir las deficiencias del gobierno de la ciudad, funcionó.
Sin embargo, continuaré con mis recorridos y visitas, vi
gilaré que el gobierno cumpla para que no se trate de un
cambio superficial y temporal, de esos a los que ya nos
tienen acostumbrados.

Continuaré con
mis recorridos

y vigilaré que el
gobierno cumpla
para que no
sea un cambio

superficial.
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En reclamo de justicia para Yolli García
Álvarez, expresidenta del Ivai, perseguida
política en prisión durante año, pudiendo

llevar su proceso penal en libertad.

El poder presidencial en México tiene un sus
tento eminentemente machista. Hasta que
una mujer sea titular de la jefatura del Esta
do y del Poder Ejecutivo federal, podremos
dimensionarlo de otra manera. Sin embargo,
conviene reconocer la vocación feminista de
algunos presidentes de la República que, des
de los albores del siglo XX, dejaron constan
cia de una percepción moderna,
rompiendo con el denso proto
colo de la época.
Venustiano Carranza man

dó señales en esa dirección. Su

secretaria particular, Hermila
Galindo, envió al constituyente
un escrito en el que solicitaba
los derechos políticos para las
mujeres:

"Es de estricta justicia que la
mujer tenga el voto en las elec
ciones de las autoridades, por
que si ella tiene obligaciones
con el grupo social, razonable
es que no carezca de derechos".

Lázaro Cárdenas impulsó,
en 1937, la primera iniciativa ju
rídica para incluir en el artículo
34 de la Constitución General, el
derecho de las mujeres a emitir
sufragio. Al parecer, el trámite
parlamentario avanzó al punto
de conclusión. Lamentablemente, fue frena
do de modo silencioso (por los duendes par
lamentarios). En ese caso, las deliberaciones
al seno del Partido Nacional Revolucionario
(PNR), fundado por el presidente Plutarco
Elias Calles, se fundieron en una masa ar
gumental contaminada por las toxinas del
machismo ancestral y el anticlericalismo,
influjo de la Cristiada. Así se puso una lápida
a la propuesta presidencial del Tata Lázaro.
Se estimó que las mujeres no podrían votar
con libertad por ser sumamente influencia
bles por los curas.

Se cita que el general Cárdenas fustigó el

hecho con las siguientes palabras:
"En México, el hombre y la mujer adole

cen paralelamente de la misma deficiencia
de preparación, de educación y de cultura,
sólo que aquel se ha reservado para sí dere
chos que no se justifican".

En 1947, durante el mandato presidencial
de Miguel Alemán, fue reformada la Carta
Política en su numeral 115, para dar cabida al
derecho de la mujer a votar en las elecciones
municipales. Sin duda un avance, a pesar de
haber sido aquella una "solución" acotada al
nivel de las localidades y quedando aún lejos

la ecuación completa.
Fue Adolfo Ruiz Cortines

quien retomó el pendiente y
desde 1954 la mujer obtuvo el
derecho a votar en todas las
elecciones.

Sin embargo, fue hasta el 3
de julio de 1955 que las mexica
nas estrenaron su voto en unas

elecciones federales. (Enriqueta
Tuñón Pablos, El Estado mexi
cano y el sufragio femenino).
El talante presidencial tuvo

que ir respetando, a fuerza de
tropiezos y enormes dislates, el
derecho a la paridad. Lo trági
co es que en estas fechas siga
siendo un grumo indisoluble.
La terca realidad no deja de im
poner expresiones anacrónicas
que marcan las taras sociales
de una cultura machista que, de
modo torpe e insolvente, resta

valor a la mujer.

Ahora traigo a cuento el ominoso pasa
je de aquel vergonzoso dicho del presiden
te Vicente Fox, de principios del siglo XXI,
quien, por hacerse el gracioso, comparó a las
mujeres con máquinas de lavar ropa.

Enorme contraste con las tempranas ma
nifestaciones de avanzada de los presiden
tes Carranza y Cárdenas, hombres recios,
forjados en la cultura castrense y nacidos a
finales del siglo XIX. Con tremendas ambi
valencias celebramos el 8 de marzo de 2021.
¡Sin palabras!

El talante

presidencial
tuvo que ir
respetando,
a fuerza

de tropiezos,
el derecho

a la paridad.
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"No somos iguales" ha dicho un centenar
de veces Andrés Manuel López Obrador y
tiene razón. Ningún presidente había
blindado el Palacio Nacional con vallas para
proteger el lugar donde él vive y trabaja de
las manifestaciones que, con motivo del
Día Internacional de la Mujer, se llevarán a
cabo.

"La fachada principal de Palacio Nacional
fue protegida por una valla de hasta cuatro
metros de alto... ya estaba protegido por dos
líneas de vallas, la primera de las conoci
das como de "popotillo", que formaban una
trama en todo el frente del edi

Jgicio. La segunda línea eran las
Vallas tubulares más robustas
pesadas", describió Arturo

5áramo para Excélsior.
Ante las críticas, el Presiden

te señaló que estaba cuidando
el Palacio Nacional porque, si
lo "vandalizan, ¡qué imagen se
¿jda en el mundo!". Al manda
otario le preocupa más el qué
Jjüdirán las visitas, que la segu
ridad de las mujeres. El voce
ro Jesús Ramírez fue más allá y
señaló: "Es un muro de paz que
garantiza la libertad y protege
de provocaciones". Ternurita. Ésa sí fue una
maroma profesional.
Haberlo dicho antes, el muro metálico

que quería construir Donald Trump no era
para dividir, sino para proteger a los mexica
nos de que los acribillaran al intentar cruzar
la frontera, era para garantizarles la libertad
de volver a su país sanos y salvos. Tiene ra
zón el Presidente, nadie puede entender la
profunda motivación de sus actos.

El mandatario aseguró que "todos los se
res humanos tenemos miedo, todos, pero es
distinto el miedo a cobardía, yo puedo tener
miedo, pero no soy cobarde". No, nadie le
ha dicho que es cobarde, al contrario, debe
ser muy valiente o muy temerario para se
guir empecinado en ignorar las demandas
de las mujerés.
Pero de que tiene miedo no cabe duda.

De acuerdo con especialistas, la persona con
miedo adopta mecanismos de defensa para

protegerse. El primero es que recurren a la
negación, a bloquear eventos externos para
evitar experimentar una situación que los
sobrepasa por intensa o distorsionan cogni
tivamente los hechos para hacerlos menos
amenazantes.

Los feminicidios y la violencia contra las
mujeres, incluyendo adolescentes y niñas,
han aumentado dramáticamente. La pan
demia vino a acentuar las agresiones do
mésticas. El mandatario, sin embargo, es
incapaz de reconocer esa situación, para
él no existen semejantes condiciones. Para

él, las llamadas de auxilio al
911 son falsas y las masacres
terminaron.
Otro mecanismo es el des

plazamiento de las causas.
Para el mandatario federal, las
manifestaciones de las mu
jeres repudiando la violencia
que viven es una exageración
y su motivación es exclusiva
mente electoral; piensa que hay
unas manos malignas e imagi
narias moviendo a las muje
res, incapaces de pensar por sí
mismas.

El Presidente le teme al mo
vimiento feminista. Su única respuesta ha
sido que en su gobierno existe la paridad,
pero ¿para qué sirve si sus secretarias no han
sido capaces de defender los intereses de las
mujeres y se alinean a un Presidente que lo
único que valora es la lealtad ciega y no la
inteligencia?

El Presidente tiene miedo de las mujeres
y hace bien, porque no hay peor enemigo
que quien lucha sin tener nada que perder
y las mujeres en México han perdido su
tranquilidad: viven en zozobra, saben que
pueden formar parte de las estadísticas de
mujeres que asesinan todos los días y que
son las primeras que sacrifican.

Qué bueno que el Presidente tenga mie
do, porque tal vez ése sea el motor para que
decida cambiar su política machista en al
gún momento. Si no lo hace, que no le quepa
duda, las mujeres serán la peor pesadilla de
su gobierno.

No hay peor
enemigo
que quien lucha
sin tener nada

que perder
y las mujeres
en México

han perdido
su tranquilidad.
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¡Con el miedo que nos tengan..!, diría alguna.
Al margen de que la Corte Suprema de Argentina avale
o no la reiterada solicitud de extradición a México del

empresario Carlos Ahumada Kurtz que, vía Relaciones
Exteriores, formalizó el miércoles el gobierno de la 4T,
el asunto apunta a convertirse en uno más de los casos
"emblemáticos" a utilizar por los candidatos de Morena y
aliados en campaña, como prueba del "comprometido y
exitoso" combate de Andrés Manuel López Obrador a la
corrupción e impunidad de regímenes pasados.

Lo será, sin duda, como de hecho lo son ya el promo
cionado proceso iniciado contra el panista gobernador
tamaulipeco, Francisco García Cabeza de Vaca, y el que
de unos días a la fecha se viene armando, y promocio
nando igualmente, en contra del exmandatario nayarita
de extracción priista, Roberto Sandoval. Que uno u otro,
o el empresario argentino incluso, resulten finalmen

te culpables o no de los cargos
imputados, o por imputarles, es
lo de menos, lo importante es
poder "reforzar el polarizante
discurso antineoliberal, contra
rio al conservadurismo", alenta
do desde el inicio del sexenio y,
claro, exhibirlos en el marco del
más complejo y trascendental
proceso electoral de las últimas
décadas en el que, no sobra in
sistir, libertades y derechos de
los mexicanos estarán en juego...
La eventualidad de traer al

país a quien —Ahumada— ganó
fama en 2003 al ser exhibido
entregando fajos de billetes al
impresentable René El Señor
de las Ligas Bejarano, secreta

rio particular entonces del tabasqueño en la jefatura de
Gobierno capitalino, constituirá, también, una oportuni
dad inmejorable para "cobrar facturas" por el agravio y
daño político que el asunto causó a los directos implica
dos, además de ayudar a reforzar el caso contra la presunta
autora y protagonista de la Estafa Maestra, Rosario Robles
Berlanga, quien recién fracasó en su intento por recibir un
trato judicial similar o igual al que se dispensa a personajes
tales como Emilio Lozoya Austin, el empresario Alonso
Ancira, y más.

Pensar, entonces, que la supuesta petición de López
Obrador a su homólogo Alberto Fernández durante la
visita que el argentino realizó al país al cierre de febre
ro, podría no estar necesariamente vinculada con la lucha
contra la corrupción y/o la impunidad, o con una supuesta
"venganza política" incluso, sino, en esencia, ser parte del
montaje de casos que de suyo se sabe están en marcha por
parte del gobierno federal, con miras a reforzar el —"cues
tionable desde hoy", diría alguno— discurso anticorrupción
de los abanderados del partido del gobierno y sus aliados,
es más que viable a la vista de cómo y en qué momento
los casos citados han venido siendo "detonados" de ma
nera pública.

¿Que no?, al tiempo...

' ASTERISCOS
"Digna de elogio y por demás reveladora del ambiente que
prevalece en el sector privado ante la inminencia de los
próximos comicios, la decisión de la Concanaco, de José
Manuel López Campos, de incorporar a cuando menos
dos mil de sus miembros como observadores electorales y
a la cúpula toda como promotora del voto. "Yo voto porque
quiero a México", es la consigna.

Veámonos el miércoles, con otro asunto De Naturaleza
Política.

La supuesta
petición de
López Obrador
a su homólogo
Alberto
Fernández

podría no estar
necesariamente
vinculada con
la lucha contra

la corrupción.
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El movimiento de mujeres ha alcanzado, en este sexenio,
una visibilidad inusitada y contundente, desde las marchas
contra la violencia del #8M de 2020, hasta tocar las puer
tas de Palacio Nacional con el reclamo al presidente López
Obrador de romper con el pacto patriarcal en la candidatura
de Salgado Macedonio, en Guerrero. La acumulación de
indignación por la violencia de género, un relevo genera
cional o la decepción por una paridad simulada, explican su
vertiginoso ascenso hasta catapultar sus reclamos al centro
de la conversación pública. La cuestión ahora es si lograrán
trasladar esa fuerza al terreno electoral para sacar del poder,
por vía de los votos, a políticos identificados como agreso
res de mujeres o con fama pública de abusadores sexuales.

El caso de Macedonio pone en la mira de la campaña
electoral 2021 el clima de violencia e impunidad, aunque es
menos claro si subirán el siguiente escalón con un llamado
al voto de castigo contra candidatos de los que se presuma
violencia de género, familiar o abuso sexual, pues de poco
han servido políticas institucionales para detenerlos, como
el acuerdo 3de3 de los partidos en el INE. Su reclamo de que
el político guerrerense renuncie a la candidatura de Morena
marca el camino hacia las urnas en ese estado y se proyec
ta a las otras 15 entidades con comicios estatales, pero sus
objetivos pasarán primero por romper el propio miedo a la
violencia o de los patrones de machismo que están detrás,
por ejemplo, de la popularidad de candidatos como El Toro
Macedonio.

Los grupos feministas se han convertido en la mayor
oposición al gobierno y han llevado la protesta al límite en
el caso de Macedonio, sin duda potenciada por las malas
respuestas del "ya chole" de López Obrador a sus reivindi
caciones y su defensa del candidato de Morena. La imagen
de Palacio Nacional amurallado para recibir las marchas
por el Dia Internacional de la Mujer, mañana 8 de marzo,
es un símbolo rotundo de la distancia infranqueable con el
gobierno y la oposición fuerte y beligerante de las mujeres.
La rabia de las jóvenes feministas ha cimbrado al gobierno

con la acción directa en calles, plazas, Congresos o las redes
sociales, como la expresión más radical contra la violencia,
quedeja un promedio de 10 feminicidios diarios en el país.
En ese contexto, la candidatura de Macedonio significa un
paso adelante para que el enojo permee en las campañas y
el llamado a las urnas del próximo 6 de junio.

El Palacio Nacional atrincherado con una tapia de tres
metros, por primera vez en el sexenio, representa la defensa
que el Presidente ha hecho de Macedonio, a pesar de las
cinco denuncias de abusos sexual que, incluso, obligaron a
Morena a revaluar su candidatura, aunque finalmente la per
mitieron registrar. Para las feministas, él es el mejor ejemplo
de la impunidad de en un hombre que abusa de mujeres sin
recibir castigo, sino todo lo contrario, es premiado. El caso
ha provocado un cortocircuito en la comunicación presi
dencial con una parte de la sociedad, que pierde el miedo a
expresarse para volcar su enojo en las urnas, aunque persiste
el disuasivo de la violencia. Salgado Macedonio también
ejemplifica ese temor y agravio, porque, además, cuando go
bernó Acapulco floreció la violencia y el crimen organizado.

Una de las acusaciones más robustas por abuso sexual se
cayó porque una de las mujeres agredidas no ratificó su de
nuncia, y otra es desestimada por los tribunales de Guerrero
por la posibilidad de la prescripción del delito desde 1998. El
Presidente y su partido se escudan en la falta de sentencias
condenatorias para dejar correr su registro aunque vuelva
a presentarse a la encuesta de Morena, lo que las mujeres
viven como una afrenta y la confirmación del pacto de impu
nidad detrás de su candidatura. A pesar de ello, obligaron a
Morena a arrancar la campaña el viernes pasado en Guerrero
sin poder avalar aún a un candidato y visibilizar su agravio
en todo el país.

Pero más allá de la coyuntura, la lucha de las mujeres es
por alcanzar el "poder con poder", pues ven las reformas
institucionales y legales, por ejemplo de la paridad, como
insuficientes para llegar a la toma real de decisiones. Y eso
pasa por las urnas.
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ISin miedo. Las vallas que protegen la fachada de Pala
• ció Nacional son para evitar confrontaciones entre las

mujeres que se manifestarán este 8M y las fuerzas poli
ciacas y para proteger el edificio, no por cobardía, asegu
ró el presidente López Obrador. Estableció que la medida
se tomó tras la manifestación de hace un afio en que se
lanzaron explosivos y se pintó la cantera del edificio. "Hay
mucha provocación, mucha gente que se infiltra y que lo
que busca es causar daño, utilizan como forma de protes
ta la violencia y tiran bombas molotov y no queremos que
haya heridos de ningún bando. No queremos que las muje
res que usan este derecho salgan afectadas", precisó. No le
busquen donde no hay. Si se manifiestan, háganlo en paz.
Vale lo mismo. Y hasta más.

2 Velocidad. Uno de los proyectos que no puede que
• darse a medias es el Tren Maya. Seria el caos. Así que

es momento de meterle al acelerador. El presidente Andrés
Manuel López Obrador reconoció que ha habido retrasos
en las obras y exhortó a las empresas constructoras a que
se aproveche la temporada de estiaje para avanzar tánto
como se pueda. Desde Calklní, Campeche, dijo que el re
traso era entendible, pero les conminó a concluir el pro
yecto a finales de 2023. Pidió abrir más frentes de trabajo
y que, en donde sea posible, se labore las 24 horas, sin des
canso, en los turnos que corresponde y cuidando la ade
cuada hldratación de los trabajadores que laboran en la
selva, pese a las altas temperaturas. La promesa de desa
rrollo para la región no puede esperar más. Ni política ni
socialmente hablando. Ese es el tamaño de la deuda.

r3 Piénsenlo. En Morena podría ganarles el amlguismo.
^3«¿Qué favores le deben a Félix Salgado Macedonio
que a pesar de que tiene perdida la elección desde el papel
se aferran a su candidatura? Es cierto, es un personaje afín
a la lucha desde lustros atrás. Se le debe, dirán. Pero, ¿vale
la pena el sacrificio? Morena apuesta por un candidato

que arrastra, no uno, sino muchos escándalos. Si Mario
Delgado, líder morenista, y compañía, piensan que, pese
a todo, podría reivindicarse en las urnas, qué arrogancia.
Lo malo del asunto es el doble discurso. Por un lado, su
bandera son las causas sociales y, por el otro, postularían
a quien tiene tras de sí afrentas contra el sexo femenino. Si
lo dejan ir, el camino estaría libre para que una mujer go
bierne Guerrero.

W Guerra civil. Otro viernes por la noche de infierno en
"TÍ:»la capital del país. Dos ejércitos ciudadanos se en
frentan en las calles: ciclistas y automovilistas. Pero la
confrontación crece. Llevamos dos semanas ya, conse
cutivas en las que, valga decirlo, la policía resguarda las
vialidades y trata de encaminarlos y la protesta termina
violentamente. Los ciclistas amedrentan, insultan, gol
pean, destrozan y son capaces de romperle los cristales del
automóvil de quien se atreva a contradecirlos. Son, en esos
momentos, los auténticos dueños de la razón. No ha habido
heridos, pero el enfrentamiento por la movilidad va en pe
ligroso aumento. No tarda en ocurrir una tragedia. Gaudia
Sheinbaum tiene la capacidad para repensar el tema y dar
la solución. Aún está a tiempo. No lo deje para después.
5 Efecto dominó. ¿Hay miedo dentro del propio par

tido? Ante amenazas de militantes y simpatizantes
de Morena afines a Salgado Macedonio, una de sus de
nunciantes, Basilia Castañeda, buscará refugio en el ex
tranjero, por la falta de medidas cautelares que pidió a la
Comisión Nacional de Honestidad y justicia de su parti
do, y la inacción de las autoridades judiciales. Lo informó
su defensa, la abogada Patricia Olamendi, quien consi
deró que ni el gobierno ni su partido le han brindado las
condiciones necesarias de seguridad para ella y su familia.
"No creemos que aquí pueda tener la protección necesa
ria, vamos a buscar, en algún momento, poder sacarla del
país", informó. ¿En verdad a ese grado hemos llegado por
Salgado Macedonio? Desmiéntanos, por favor.
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DESDE OTRAS CIUDADES
Rentaren TelAviv, una de las
urbes más caras del mundo
DIEZ AÑOS DESPUÉS de que se desatara una ola de pro

testas contra los precios de los alquileres, la vivienda aún
representa un gran problema en Israel que incluso empu

ja a algunos residentes de Tel Aviv a marcharse a un kibutz.

EN VERANO DE 2011, jóvenes instalaron un pueblo de tiendas
de campaña en el bulevar Rothschild, en pleno centro, para
protestar contra el aumento desenfrenado de las rentas y pronto
se unieron cientos de miles de manifestantes que marcharon en
varias ciudades al grito de "¡El pueblo exige justicia social!"

"DESDE ENTONCES LOS precios no han dejado de subir",
afirma Stav Shaffir, una de las figuras de la revuelta de las tiendas,
considerado el movimiento social más importante en Israel desde
el de los Panteras Negras, en los años 70, que denunciaba enton
ces la discriminación de los mizrahim, los judíos del Este.

"LA VIVIENDA SOCIAL importante en los años 1960 y 1970
se ha reducido, de modo que casi todo el mundo está vinculado al
mercado privado", que no está sujeto a ninguna regulación.

SHAFFIR HIZO ADOPTAR en 2017 la ley de alquileres justos,
que refuerza los derechos de los inquilinos y obliga a los propieta
rios a poner los departamentos en el mercado a precios razona
bles. "Deben estar en buen estado y las reparaciones están a cargo
de ellos, que ya no pueden desalojar a los inquilinos con la misma
rapidez de antes", dice este activista de 35 años que dirige el parti
do ecologista Hayerukim.

PERO ESTA MEDIDA no ha tenido ningún impacto en el precio
de los alquileres, que no están limitados en Israel, según el profe
sor Danny BenShahar, director del Instituto Arlov de Investiga
ción Inmobiliaria de la Universidad de Tel Aviv. Los bajos tipos de
interés y el crecimiento demográfico en un país con alta tasa de
natalidad y una inmigración sostenida han aumentado la deman
da, que es más elevada que la oferta.

EL RESULTADO FUE un aumento drástico en los precios de
compra, que se reflejó en los alquileres, explica el experto. "La
vivienda sigue siendo un gran problema en Israel, en particular
en Tel Aviv".

ESTA METRÓPOLI, CLASIFICADA como la quinta ciudad más
cara del mundo por The Economist, por detrás de París, pero por
delante de Nueva York y Ginebra, aumenta la distancia con otras
ciudades del país. "Un apartamento de cuatro habitaciones cues
ta 3 millones de séqueles (unos 755 mil euros, 918 mil dólares) en
Tel Aviv, frente a 1.7 millones en otros lugares".

EL PRECIO DE alquilar un pequeño estudio es de 3 mil 300 sé
queles (830 euros, mil dólares), el doble que en Haifa (norte), dice
Tal Kopel, vicepresidente y director de ventas de Madlan, sitio
web de operaciones inmobiliarias. La ciudad es conocida por sus
terrazas, teatros y bares, "un estilo de vida liberal que atrae a mu
cha gente que no se ve viviendo en ciudades más conservadoras".

EN PLENA PANDEMIA estos atractivos desaparecen en parte.
La demanda de pequeños apartamentos es fuerte entre los solte
ros y las parejas, por eso muchas familias se marchan.

A En ciudades como Hebrón, cerca de JerusaLén, eL estilo
arquitectónico es diferente a Tel Aviv. Foto Afp
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Rayuela
Para acabar pronto, lo
que Estados Unidos
(republicanos y

demócratas) quiere de
Venezuela es su

petróleo, su gas y su
inmensa riqueza.
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India amenaza con encarcelar a los

empleados de Facebook/Whatsapp/Twitter
ALFREDO JALIFERAHME

EL BIG TECH de Silicon Valley
Google/Apple/Facebook/Amazon/
Microsoft/Twitter cosecha las tempes
tades después de los totalitarios vientos
cibernéticos que sembró. Cada país

agredido y/o censurado reacciona de forma dife
rente de acuerdo con su idiosincrasia, como son
los casos notables de la Unión Europea y Australia
(https://bit.ly/209CWBU), cuando brilla intensa
mente el silencio generalizado en Latinoamérica.

LA COLISIÓN, AHORA de India contra Face
book y su apéndice Whatsapp, además del tan
vilipendiado Twitter que en México se volvió una
granja de bots donde predominan los intereses
de Enrique Krauze Kleinbort y su marioneta Cal
derón (https://bit.ly/3eeUiZ4) es de alto riesgo,
ya que el gigante asiático de mil 340 millones de
habitantes con una población mayoritaria de 44
por ciento de los 0 a los 24 años, y 41.5 por ciento
de 25 a 54— ostenta una gran cultura cibernética
que puede trastocar las coordenadas del dominio
de la cibercracia controlada por la bancocracia
plutocrática de Wall Street.

EL CONFLICTO SE deriva de la postura que
Facebook/Whatsapp/Twitter han tomado en
las protestas de los agricultores indios contra el
gobierno del primer ministro, Narendra Modi,
un nacionalista hindú (https://bit.ly/3bi8pea).
La molestia del gobierno va contra los datos que
maneja Whatsapp "que es inmensamente popular
(sic) en India"donde Facebook tiene más usua
rios que en cualquier otro país y "promete a sus
usuarios una comunicación encriptada (sic), im
posible de leer por personas ajenas (https://on.wsj.
com/3eeaqtu)".
WHATSAPP Y TWITTER alegan adecuarse a
las "leyes" y a los términos contractuales de sus
servicios (https://on.wsj.com/3qiVyMP). Una de
las máximas censuradoras cibernéticas en Occi
dente, Twitter, se muerde la lengua cuando argu
ye que "continuará abogando por los principios
fundamentales del Internet abierto (¡megasic!)".
INDIA HA COMENZADO la formulación de nue
vas reglas que "exigen a las empresas Facebook/
Whatsapp/Twitter resolver las quejas de los usua
rios en forma expedita". También es cierto que
países con máscara "democrática" usan los datos
de las redes para reprimir la libertad ciudadana.

OTRO PROBLEMA ES que las redes sociales
en el propio Estados Unidos no están reguladas y
han provocado una gran controversia doméstica.

LAS POLÉMICAS "NUEVAS leyes agrícolas
en India", como era de esperarse, provocaron
masivas protestas que llevan un mes, y tuvieron
un efecto multiplicador gracias al laissezfaire,
laissezpasser de las redes sociales. India es donde
Twitter ha tenido su más rápido desarrollo global.
Es evidente que lo sabe muy bien el gobierno de
Modi, que con la mano en la cintura prohibió el
muy popular TikTok, de China.

HOY EL GOBIERNO indio alega que Facebook,
Whatsapp y Twitter pisotean sus leyes, por lo que
puede ser motivo de sanciones y encarcelamien
tos de los representantes de las citadas empresas.

¿QUIÉN IMPONDRÁ SUS leyes a quién? ¿La ci
bercracia a India o India a la cibercracia? ¿Dónde
queda el concepto de soberanía? El gobierno indio
ha señalado que las redes sociales forman parte
de una "conspiración" (sic), sin especificar.
EL CHOQUE ES de pronóstico reservado, ya que
India ostenta el tercer sitial en el ranking geoeco
nómico global con un PIB medido por el poder ad
quisitivo de 9.15 trillones de dólares (en anglosa
jón), detrás de Estados Unidos (segundo lugar) y
China (primer lugar), según la Agencia Central de
Inteligencia (CIA, por sus siglas en inglés) (https://
bit .ly/3rymhGA).

LA DESREGULACIÓN DE la cibercracia puede
constituir una amenaza a la seguridad nacional
de los países valetudinarios; además de que puede
servir de instrumentación para derrocar y/o des
estabilizar a regímenes adversos a los designios
de Silicon Valley y Wall Street, mediante sus
apátridas Caballos de Troya internos. Al exterior,
los países deben regular la avalancha de la ciber
cracia, mientras al interior, tomando en cuenta
elementos específicos de la seguridad nacional,
deben respetar la sacrosanta libertad de expre
sión con su derecho de réplica pilares de la de
mocracia, impulsando al unísono estrictas leyes
con máximos castigos civiles para contrarrestar
los libelos.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtube.com/channe1/UClficfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
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Francisco en Irak,
jugada de alto riesgo
CON SU VISITA al país

árabe, afirma el académico
argentino Washington

Uranga, Bergoglio da continuidad
a uno de los propósitos explicita
dos desde que asumió como pon
tífice: contribuir con su mensaje,
su presencia y hasta su testimonio
personal a promover la paz aun en
las situaciones más conflictivas.
Sintetizo sus comentarios:

EL VIAJE YA había sufrido una
postergación por la pandemia.
Ahora, pese alas advertencias so
bre los peligros que entraña, pesó
por encima de todo la convicción
de que su presencia es importante
en esa zona del mundo a favor de la
paz y el diálogo entre las religiones.

EL VIAJE DE Francisco se pro
duce poco tiempo después de la
asunción de Biden, alguien con
quien tiene mayor sintonía que
con su antecesor, y alberga la espe
ranza de que su gestión produzca
cambios positivos en el conflictivo
escenario mundial, a pesar de que
las señales que llegan desde Wash
ington no parecen modificar su
política internacional belicista.

EL MENSAJE A favor de la paz y
en contra del belicismo también
lleva como destino al inquilino de
la Casa Blanca (www.paginal2.
com.ar). Como Francisco, Mirar

al Sur se esforzaría por apaciguar
a Biden desde ahorita.

Uruguay, a un año del
retomo de la derecha

EL PRIMER AÑO de gobierno
del presidente Luis Lacalle, afir
ma la senadora Mónica Xavier,
presidenta del Frente Amplio, su
ma más de 100 mil personas bajo
la línea de pobreza, aumento de la
indigencia, reducción de salarios
y jubilaciones, cercenamiento de
recursos para la educación, salud,
vivienda e investigación. El pri
mer año de gestión de Lacalle no
puede mostrar un solo rubro que
le permita decir: Uruguay mejoró.
Afirma que Lacalle se basa en tres
premisas: a) negar los avances lo
grados por los gobiernos del Fren
te Amplio; b) un shock de austeri
dad neoliberal, que impacta muy
negativamente en la población y
la potencialidad de desarrollo; c)
show mediático (www.nodal.am).

Punto final

EN LAS ELECCIONES de hoy en
Bolivia, la derecha más reacciona
ria se embolsará las gobernacio
nes de La Paz y Santa Cruz, entre
otras. Mirar al Sur espera que el
MAS, con su buen gobierno, no le
quite el ojo a este amago.
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Contra ¡a
violencia de

género
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ
PINCHETTI

EN LA ERA anterior al
Covid (AC), en la pri
mavera del año pasado,

se promulgó una reforma a
la Ley General en Materia de
Delitos Electorales que pre
tendía responder a la deman
da de los grupos feministas.
Así se añadió el artículo 20
bis y la tipificación del delito
"violencia política contra las
mujeres en razón de género".
El proyecto era uno de los 30
que se habían presentado y
finalmente fue considerado
como un logro para la causa
feminista.

EN REALIDAD, ESTA refor
ma es parte de un gran mo
vimiento, una reivindicación
cultural de primer orden. La
cultura ha cambiado, por for
tuna, y el acceso de la mujer
a las profesiones y su defensa
contra la opresión masculina
se han visto reflejadas en la
Constitución federal. Se ha
establecido el principio de pa
ridad de género y la adopción
de la liberación femenina.

AUNQUE CELEBRAMOS

LA reforma de 2020 no pode
mos dejar de señalar ciertas
debilidades. Para empezar,
la larga lista de delitos que

contiene no ha sido expresada
en la mejor redacción posible;
además, casi todas son reite
raciones de otras que ya están
establecidas en diversas leyes
y en la propia Constitución.

SI UNO REPASA el catálogo
nuevo, verá que es una reitera
ción de disposiciones en vigor.
Quizás la única norma que
tiene originalidad es la última
fracción del artículo que se
define como la distribución de
propaganda político electoral
que degrade a una mujer
basándose en estereotipos de
género. "Este delito nos remi
te al ataque que sufrió María
Rojo cuando intentó alcanzar
la alcaldía de Coyoacán en la
Ciudad de México".

OTROS DEFECTOS EVI
DENTES son la debilidad

de las penas para los que
cometan estos tipos de delitos
y también las condiciones a
las que se sujetan estos tipos
penales. Como sea, el artículo
20 bis ha cumplido ya un año y
ha dado lugar a multitudes de
denuncias. Quizás podamos
esperar una reorganización
de la norma para hacerla más
efectiva. Por lo pronto, ¡Feliz
día de la mujer!
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PIEDRA DE TOQUE

"¿QUIERE USTED VACUNARSE?"
Entre los muchos crímenes y robos que se cometieron en aquellos años de la dictadura
fujimorista, éste es uno de los peores, porque refleja, mejor que ninguna otra de las exacciones
que cometían Montesinos y el propio Fujimori, las dobleces y los prejuicios del sistema. Las
esterilizaciones forzosas estaban acompañadas de mentiras y de racismo. La Fiscalía peruana
ha presentado una denuncia penal contra el expresidente Fujimori y tres ministros de Salud.

na prensa europea se ha he
cho eco de la noticia pro
cedente del Perú de que la

Fiscalía peruana ha presentado en
estos días una denuncia penal con
tra el expresidente Alberto Fujimo
ri y tres ministros de Salud de su ré
gimen autoritario por las esteriliza
ciones forzosas que llevaron a cabo
durante el segundo periodo de la
dictadura (19952000) y a conse
cuencia de las cuales por lo menos
cinco campesinas murieron desan
gradas. Los responsables de este
crimen mayor, impregnado de ra
cismo y de fraude, han conseguido
hasta ahora, durante veinte años,
escapar a sus responsabilidades, de
manera que el escepticismo es obli
gatorio, aunque la esperanza de
que paguen su delito está siempre
allí, llameando en la conciencia del
pueblo peruano.
Fue uno de los peores críme

nes que cometió la dictadura, pe
ro, aunque parezca increíble, el dic
tador que cumple una condena de
2 5 años por violar los derechos hu

manos se ha librado hasta ahora,
al igual que sus ministros de Salud,
gracias a complicidades en el Poder
Judicial, de ser condenado por es
te horror: la masiva esterilización
de mujeres campesinas, que en su
mayoría no hablaban español y un
buen número de las cuales eran
analfabetas, a las que el Estado pre
tendía solamente vacunar.

A la esterilización forzosa se aña
día en este caso el racismo y la men
tira. Las campesinas no sabían que
iban a ser castradas; se les consulta
ba si querían ser vacunadas o exa
minadas para averiguar si tenían
enfermedades ocultas por las bri
gadas que enviaba a las comunida
des campesinas el Ministerio de Sa
lud, el gran cómplice de este deli
to colectivo. El Fiscal de la Nación
ha acompañado su intervención de
por lo menos una página supuesta
mente firmada, dando su autoriza
ción, por una campesina analfabe
ta y quechua hablante que no sabía
palabra de español.
¿Cuántas mujeres campesi

nas fueron víctimas de esta políti
ca practicada antaño por los nazis
contra los judíos, los negros y otras
"razas inferiores"? En realidad, ni
se sabe ni nunca se sabrá. Fue un
delito que se perpetró por muchos
años —tres ministros de Salud de

Fujimori han sido implicados por el
Fiscal en su acusación— mediante
una mentira de la que eran cóm
plices múltiples funcionarios y lo
han sido luego muchas supuestas
autoridades del Poder Judicial que
debieron intervenir en su momento
e impedir que la dictadura siguiera
llenando la Cordillera de los Andes
de semejante sangría. Las complici
dades llegaron a las mayores altu
ras y todavía los peruanos recorda
rán a una autoridad eclesiástica de
Lima confesando que él sí protes
tó contra lo que ocurría, pero que
lo hizo en privado, amonestando
al dictador sin que nadie lo oyera,
pues le susurraba sus reprimendas
al oído. La organización feminista
Demus hace algunos años inves
tigó este delito colectivo y llegó a
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la conclusión de que unas 2 70 mil
mujeres campesinas fueron esteri
lizadas según este plan, mediante la
ligadura de las trompas o la simple
castración. Tampoco los hombres
se libraron de la encubierta medi
da. En esa misma encuesta se se
ñalaban a 24 mil hombres de ori
gen campesino esterilizados sin ha
berlo sabido.

Las leyes peruanas son muy cla
ras al respecto. Nadie puede ser ob
jeto de una esterilización sin haber
dado su consentimiento, sabiendo

con lujo de detalles a lo que se expone con esta delicada
intervención que sólo pueden aconsejar los médicos por
que va en ello la salud de la madre. Para burlar estas dis
posiciones, la dictadura de Fujimori recurrió a una men
tira de la que fueron cómplices sus ministros del ramo y
múltiples íuncionarios, sobre todo los que en el terreno se
ocupaban de llevar a cabo las esterilizaciones. Las campe
sinas no eran consultadas al respecto. Se les preguntaba,
en cambio, si querían ser vacunadas o diagnosticadas de
alguna enfermedad. Naturalmente, la inmensa mayoría
respondía que sí. A la falsedad se añadía el prejuicio ra
cial. Se trataba de humildes mujeres indias de las comu
nidades serranas que, muchísimas de ellas ni siquiera en
tendían a los sanitarios o enfermeros de las brigadas en
cargadas de las esterilizaciones. ¿Cuántas de estas muje
res murieron desangradas? El Fiscal ha señalado que cin
co de ellas fallecieron a consecuencia de esas intervencio
nes y que 1.307 padecieron de lesiones graves. Pero es ob
vio que el número real está muy por encima de esas can
tidades, que sólo reflejan a las que se atrevieron a denun
ciar la patraña sanguinaria de la que fueron víctimas;
muchísimas otras ni siquiera se enteraron de los efectos
que tendría en su organismo "el cuento de la vacuna".

¿Llegará esta vez a tener lugar el juicio y los más altos
responsables de este crimen a ser castigados? El Fiscal ha
señalado a tres exministros de Salud, Eduardo Yong, Ma
rino Costa y Alejandro Aguinaga, además del exdirector
de Salud, Ulises Aguilar, como los principales perpetra
dores de esta operación. Uno de ellos, Aguinaga, es can
didato en las elecciones próximas del partido fujimorista
Fuerza Popular, que postula a la Presidencia a la hija del
dictador, que, dicho sea de paso, está muy de capa caída
en las encuestas.

Entre los muchos crímenes y robos que se cometieron
en aquellos años de la dictadura fujimorista, éste es uno

de los peores, porque refleja, mejor
que ninguna otra de las exaccio

nes que cometían Montesinos y el
propio Fujimori, las dobleces y los
prejuicios del sistema. Las esteri
lizaciones forzosas estaban acom
pañadas de mentiras y de racismo,
puesto que sus víctimas eran so
bre todo indias quechua hablantes
a las que era fácil engañar pues un
buen porcentaje de ellas ni siquiera
podían enterarse de qué se trataba,
pues no hablaban español. El obje
tivo no era que no nacieran más ni
ños en el Perú, sino de que no na
cieran más indios de los que ya ha
bía. Por lo demás, había estímulos
para las brigadas que cumplían con
sus cuotas.

Una operación de esta índole no
podía llevarse a cabo sin la complici
dad de cientos, o acaso miles, de per
sonas. Los miembros de las brigadas
que recorrían la sierra, preguntan
do a las campesinas si querían va
cunarse, sabían muy bien que bur
laban la ley difundiendo semejan
te mentira y, por conservar ese in
noble empleo, se sometían. De esta
manera no sólo violaban unas le

yes sino ponían en práctica ese ra
cismo anti indio que un gran núme
ro de peruanos de alta y media clase
social todavía conserva en el fondo

de su personalidad, aunque no sue
le hacerse patente de manera tan
flagrante como en esta operación a
gran escala que el Gobierno de Fuji
mori puso en práctica.

Por eso hay que seguir apoyan
do a quienes, como el fiscal Pablo
Espinoza en este caso, se empeñan
en que este crimen no quede im
pune y sea objeto de un juicio en el
que los grandes responsables, em
pezando por el exdictador, reciban
el castigo que merecen. Aunque el
Perú atraviesa momentos muy di
fíciles —la pandemia lo ha golpea
do de manera severísima, sobre to
do a los sectores sociales más hu
mildes, donde el número de infec
tados y de muertos ha sido muy ele

vado—, esta ha sido una buena no
ticia para los peruanos.
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¿Llegará esta vez a tener lugar el juicio y los más altos responsables de este crimen a ser castigados?
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EL C R I ST ALAZO SEMANAL

Toro sin cerca y Palacio cercado

Libre de corraletas, cercas o alam
bradas, el toro guerrerense  se
moviente favorito de la Cuarta
Transformación, bufa su inpu

\ nidad tanto en los pedregales
l) montañososo como en las are

nas de la playa.
Señor de la sierra, del Filo Mayor a la Cos

ta Chica; patriarca sin pacto, periodista sin
alfabeto, amo por mandato ajeno, de to
das las dehesas, hasta "deesas" cuyas que
jas ahora nadie atiende y el Palacio no en
tiende, el ungulado provoca enojos, protes
tas sin atención, denuncias sin rumbo legal,
pero sobre todo, complicidad a puerta y lodo.

Por cuidarlo a él, terminan aprisionan
do el Palacio Nacional. Todos escondidos co
mo quiso hacer Qin Shi Huan con su infini
ta muralla concebida muchos siglos después
por el arquitecto Franz Kafka.

Si no tenemos vacunas chinas, tenemos
por lo menos, copias de juguetería de la Gran
Muralla.

Bufan los obreros con los planchones rí
gidos cuya dureza acoraza la calle y convier
te el Zócalo de la ciudad de México en un es
pacio limitado, restringido. Espacio privado
para el mandarín.

Aquí termina la sociedad; aquí comien
za el poder, dicen los muros transportables,
cuajados de cadenas, enganchados uno al
otro, doblados en su extremo superior para

evitar escalamientos, porque ahora no ha
brá ni siquiera un ex presidiario cuya irrup
ción nos ponga en ridículo mayor como el
otro día cuando la televisión se cebó joco
sa porque la insegura seguridad, permitió
aun "espontáneo" mendicante tironear la
manga de nuestra superior autoridad nacio
nal, de nuestro líder, quien mañana, día del
feminismo manipulado (dice él), y todos los
días como haga falta, se va resguardar de la
gritería insolente de quienes actúan por ins
trucciones de los adversarios, malquerien
tes y enemigos y ahora se atrincheran be
llacos, tras las faldas moradas y verdes del
peor hembrismo, el de la hipocresía, pues
de cuándo a acá nos salen los conservado
res, los reaccionarios, los neoporfiristas, los
"meapilas" de la derecha con esas creencias;
todavía fueran "meabanquetas", como el
compañero "Toro sin Cerca", cuya impuni
dad a Chilpancingo lo "acerca".

No se nos van a aproximar, de ninguna
manera. Aquí no corre ni el viento. No pro
fanarán con su planta nuestro palacio, des
pués de todo el trabajo para llegar a él. Co
mo decían en la derrotada república: no pa
sarán.

Nadie puede cruzar por aquí. Hoy no se
va a repetir aquella grotesca mañana del ex
presidiario ni se nos va a colar otro espontá
neo empujado quien sabe por quién al rue
do mañanero; como el de la semana ante

rior, no vaya siendo.
Ese siquiera era hombre, inofensivo en su

precariedad mendicante, pero estas mitote
ras del argüende patrocinado por oscuros in
tereses políticos, pues no; porque "...asíesco
mo toda sedición queda conjurada.

"Si se le puede hacer entender esto, la populo
sa bestia se aplaca, agacha la cabeza bajo el yugo.
No importa que esto no sea justo, es la definición
exacta de la justicia... la costumbre de ver a un
gobernante acompañado de guardias, atambo
res, oficiales, armas y demás cosas que inclinan
al respeto y al temor, hacen que su rostro, si al
guna vez se ve solo, sin cortejo alguno, imprima
en sus súbditos temor y respeto... (*) "

Pero todo esto proviene de una terquedad
mayor. Sostener a un hombre cuya biogra
fía es de por sí turbia, por no decir sucia, ha
potenciado la finia femenina, quizá no na
da más por la ceguera voluntaria y la sorde
ra displicente ante los hechos denunciados,
sino por la necedad de mantener y defender
a una persona por encima de las acusaciones
no judicializadas por desdén, y convertir
la pregonada "presunción de inocencia", en
una confirmación de pureza, para llegar a la
cual no hizo falta juicio alguno; solamente
mi palabra contra todas las demás.

—¿Porqué?
Porque lo digo yo.
Hace ya muchos años, en ese mismo es
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pacio ahora cercado, el virrey de Croix dijo;
a callar y obedecer.

"...estando estrechamente obligados todos
los vasallos de cualquiera dignidad, clase, y con
dición que sean, a respetar y obedecer las siempre
justas resoluciones de su soberano, deben vene
rar, auxiliar, y cumplir esta con la mayor exacti
tud yfidelidad; porque S.M. declara incursos en
su real indignación a los inobedientes, o remisos
en coadyuvara su cumplimiento, y me veré pre
cisado a usar del último rigor, o de ejecución mi
litar contra los que en público, o secreto hicieren
con este motivo, conversaciones, juntas, asam
bleas, corrillos, o discursos de palabra o por es
crito; pues de una vez para lo venidero deben sa
ber los súbditos del gran monarca que ocupa el
trono de España, que nacieronparacallary obe
decer y no para discurrir, ni opinar en los altos
asuntos del gobierno ".

Asi pues las "inobedientas" y "remisas"
deben volver al redil de su bien hallada sumi
sión histórica, patriarcal y falocrática y guar
dar un respetuoso silencio pues no serán los
chismes de tres o cuatro de ellas, la causa de
abatimiento de una candidatura ni mucho
menos la derrota electoral, pues a buen res
guardo se tienen las faltriqueras para pro
digar pesos y centavos por toda la paupérri
ma geografía de la desnutrición y el atraso y
comprar anticipadamente cuantas volunta
des y votos sean necesarios, porque para eso
tenemos los programas "sociales", ¿o no se
han dado cuenta?

Pues quizá no, porque nadie se da cuen

ta de nada.

Son como el New York Times, periódico fi
fi (iningliss), voz del imperio, el cual ha osa
do opinar sobre FSM en términos de absolu
ta ignorancia.

—"¿No sabrá el New York Times que Fé
lix (así, pues, con la confianza dispensada
a los amigos o compadres, faltaba más), ha
ce dos años y medio fue electo senador de Gue
rrero y que es exactamente ahora que está bus
cando ser candidato cuando surge todo el escán
dalo?, ¿qué saben los de New York Times que el
acusador principal de Félix fue el exprocurador
de Guerrero del gobierno del PR1 (Xavier Olea,
quien denunció también al gobernador de
darle carpetazo a los expedientes por él in
vestigados)"?

Pero muchas explicaciones ruedan por el
piso. Sobre todo cuando se miente o se quie
re engañar.

Judas no era un traidor sino hasta cuan
do entregó al maestro con un beso. Antes,
hasta Cristo vivía engañado. Picaluga no
era un felón un día antes de subir con Vicen
te Guerrero al barco. O mejor dicho lo era pe
ro Don Vicente lo ignoraba.

Si Salgado Macedonio logró una elección
hace años no fue sólo por él; iba montado en
la cresta de la ola Morena, como tantos otros
favorecidos por el resultado electoral y el vo
to del hartazgo, cuando no se conocían es
tas denuncias (aunque algunas ya habían
sido presentadas). No es comparable la per
cepción de entonces con la de ahora. Y si es

tas acusaciones salen a la luz ahora, es por
que en estos momentos pueden hallar una
utilidad inexistente en tiempos anteriores.

Nadie le niega a Salgado su presunta ino
cencia. Se la niega él mismo cuando se re
húsa a una investigación, cuando no admi
te una investigación y se escuda o en el fue
ro senatorial o en el más amplio y perdura
ble aún fuero de la complicidad con un mo
vimiento político al cual le inyectó recursos
y para el cual trabajó duerante años desde
su muy cuestionada gestión como alcalde
de Acapulco y aun antes y después.

El presidente de la República, hace ape
nas unas horas, durante su gira por Yuca
tán dijo:

"...Si no hay democracia, pues siempre va a
ser lo mismo mediante trampas y va a continuar
la corrupción, y va a continuar el autoritarismo.
Por eso, qué bien que vamos a dar este paso jun
tos para garantizar en Yucatán que en las próxi
mas elecciones no haya fraude electoral [...] Eso
es ¡o que vamos también a dejar como heren
cia, como legado para las nuevas generaciones

Asceptemos sin conceder. Démosle a los
programas sociales una utilidad distinta de
la compra anticipada de voluntades y vo
tos. Olvidemos la gratitud de los estómagos
vacíos.

Sólo dejemos algo puntualmente escrito:
la impunidad del toro Salgado Macedonio;
también será parte de su legado.

*Yo El Supremo. Augusto Roa Bastos.
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Gerardo
López
VlLLASENOR

El tenista jalisciense se vistió de
héroe para dar la victoria a Méxi
co y así mantener vivas sus op
ciones por volver al Grupo Mun

dial. Una jornada perfecta completó el equipo
mexicano bajo el mando de Miguel Ángel Gallar
do, quien en su debut como capitán lideró una
victoria contra todo pronóstico en condición de
visitantes. La única forma de obtener un resulta

do positivo era de la mano de su pupilo, el mejor
singlista del país, quien tuvo en sus manos la po
sibilidad de sellar la eliminatoria luego del punto
conseguido por los doblistas y lo hizo.

Paulo
Pezzolano

Los resultados no llegan, ya son
9 partidos sin ganar La actuación
del director técnico de los Tusos

ha dejado mucho que desear,
pues el desempeño que ha puesto en el equipo
es deplorable, Con la derrota de la jornada pasa
da de este torneo, el cuadro hidalguense sumó
ya 10 juegos sin conocer la victoria: dos de los
Cuartos de Final de la Liguilla pasada ante Pu
mas y ocho en lo que va del Torneo Guardl anes
2021, donde es el único club que no sabe lo que
es ganar, además de que se ubica en la última
posición de la tabla general con tres unidades.
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Los mexicanos del siglo
XIX jamás dejaron de
creer en fantasmas
y aparecidos uno
de ellos el de

Pachita la Alfajorera

Pachita la Alfajorera y otros
espantos chocarreros del fin de siglo
En realidad, y pese a todcfs los trabajos que se tomaron los gobiernos emanados de la Reforma
liberal, los mexicanos del siglo XIX jamás dejaron de creer en fantasmas, espantos y aparecidos.
Una sombra en una habitación no era el gato echado delante de una veladora, del mismo modo que
el sonido de golpes rítmicos no era el vecino arreglando un mueble. Eran, definitivamente, cosas del
otro mundo y por ello terribles, aterradoras.

Bertha Hernández

historiaenvivomx@gmail.com

arece mentira que en las
postrimerías del siglo XIX
aún crea el vulgo en es

pantos!" Así se quejaba uno de los le
gendarios periódicos de la capital, El
Monitor Republicano, en su edición
del 14 de abril de 1893, cuando em
pezó a correr la especie de que cosas
extrañas y fantasmagóricas ocurrían
en la casa marcada con el número 6
de las Rejas de la Concepción. A la
gente de El Monitor le iban a contar:
habían sobrevivido, como publica
ción, a las grandes calamidades polí
ticas del México decimonónico: gue
rras civiles, censuras, invasiones y
persecuciones. Y, como por añadidu
ra eran convencidos liberales, las his
torias de aparecidos y ánimas en pe
na les producían apenas un suspiro
de hastío.

Los redactores de El Monitor se to

maron el chisme de la aparición has
ta con un dejo de burla cínica, y le
dejaban en encarguito a los gendar
mes, para que fueran a poner en or
den al ser de ultratumba que anda
ba incordiando en la calle de Las Re
jas: "Llamamos la atención de la poli
tía. .. vuelve a decirse con insistencia,
por los vecinos del barrio de la Con
cepción, que un espectro, sin ruido
de cadenas ni relámpagos, anda dan
do guerra por aquellos rumbos, pero
principalmente en la casa número 6
de las Rejas..."

El periódico, con todo y sus des
creimientos, hizo su tarea: indagó,
pues, que el mentado fantasma ha
cía acto de presencia en el jardincillo
de aquella casa, y gustaba de entrar
como un ventarrón, una corriente
helada que se desvanecía en el ini
cio de las escaleras interiores. Tam

bién averiguaron los muchachos de
El Monitor que el espíritu chocarre
ro gustaba de molestar, en particu
lar a una joven —"que entre parén
tesis es guapa moza", acotaba el re
portero observador— llamada Ma
ría. El olfato periodístico del enviado
de el Monitor se encendió y llegó a
una conclusión: "[María]...es la víc
tima de ese cupido (quisimos decir es
pectro) a quien debe echarle el guan
te la policía, para que no ande dando
bromitas a las personas pacíficas".
Finalmente, parecía que todo tenía
una explicación más o menos racio
nal y para el muy prestigiado Moni
tor, la solución al enigma señalaba
a algún apasionado galán que opta
ra por aterrar a la mamá, a las tías y
hasta a la nana y a la servidumbre,
para poder hablarle dos palabras a
la señorita de la casa sin interferen

Fecha: 07/03/2021

Página: 1

Area cm2: 703

1 / 3

Columnas Políticas

Bertha Hernández

Costo: 67,973

Página 33 de 56



cias incómodas.

PROLIFERAN LOS FALSOS ESPAN
TOS. Los reclamos de El Monitor no
eran los únicos que los lectores de
periódicos podían leer en aquellos,
los últimos años del siglo XIX: a pe
sar llevar una treintena de años es
cuchando aquello del Orden y Pro
greso y mucho espíritu científico y
positivo en la élite que gobernaba el
país, lo cierto es que esa proclividad a
las historias fantásticas, a los cuentos
de aparecidos, construida en los tres
siglos de virreinato, no se había lo
grado demoler por la cultura liberal.

Y cuando esa misma élite políti
ca e intelectual miraba con emoción
y orgullo la llegada del nuevo siglo,
ahí estaban otra vez, las "consejas
de viejas", los chismes de aquellas
vecindades viejas de siglos, donde las
ánimas en pena gustaban de apare
cer, para demostrarle a los caballe
ros de avanzada del porfiriato que
seguían teniendo el control de algu
nas fibras sensibles de los mexicanos
de la época.

En ese jaloneo cotidiano, donde
ganarle unos cuantos metros a las
creencias en lo sobrenatural se da
ba un día sí y otro también, no era
extraño que la prensa, presumiendo
de racional, se pitorreara de los mie
dos de las almas inocentes, que en
traban en pánico por un vientecillo
extraño, por un susurro en una ha
bitación vacía, por el galope de un
caballo que perturbaba la santidad
de la noche.

Los periódicos se aprovechaban
de aquellos sustos domésticos pa
ra combatir la superstición y el mie
do. En aquellos últimos años del si
glo XIX, la prensa publicó casos di
versos de espantos o fantasmas afi
cionados a jugarle malas pasadas a
los vivos. En todos los casos, se tra
taba de demostrar que siempre ha
bía una explicación lógica a los ex
traños sucesos.

A pesar de tanta racionalidad,
hubo casos sonados, como el de Ro
sa, la muchacha a la que un "espan

to" atormentaba y que se mudó con la familia cuando re
solvieron marcharse y alejarse del espectro. Que podía tra
tarse de novios de las jovencitas era una hipótesis muy per

tinente: el periódico satírico Gil Blas dio cuenta de al menos
un par de casos en los que los "espantos" daban en moles
tar a las hijas de familia, y especialmente a ellas.

Especialmente famoso fue el fantasma de Pachita la Al
fajorera, mujer que en vida se dedicaba a fabricar aquellas
golosinas. Conocida por sus malos modos y mala entraña:
por su boca horrorosa de la cual salían las peores majade
rías y maldiciones de la ciudad de México, nadie sintió de
masiado su muerte.

Pero en 1893, cuando ya llevaba varios años en el cam
posanto, el periódico Gil Blas aseguró que la muerta había
regresado a la vecindad donde habitó, solamente para ha
cerle la vida imposible a Pablo Martínez, un humilde neve
ro que era el nuevo ocupante de sus habitaciones.

La aparición de Pachita llamó la atención en la ciu
dad. No eran pocos los que recordaban a la malhablada
señora. La historia del nevero atormentado por la apari
ción se volvió la delicia de muchos. Pablo, aterrado, inten
tó liar sus triques y salir corriendo de aquellos cuartos, pe
ro el fantasma, que había regresado del más allá solamen
te para molestar, se lo impedía, y como diversión, dio en
volcarle al pobre hombre los botes de nieve cuando el pro
ducto quedaba listo.

¿Cómo era el fantasma? ¿Era tan horrible como en vida
había sido Pachita? No lo podía decir la asustada víctima.
Quien habló con él, solamente sacó en claro que el espec
tro "era invisible", pero con la suficiente fuerza física para
hacer sus fechorías, que se diversificaron: escondía los co
nos, fundía los hielos, y cuando Pablo iba a entregar la go
losina a un cliente, ¡zas!, la garra invisible de Pachita la ti
raba al suelo.

A Pablo Martínez, Pachita lo traía a mal vivir: enflaque
ció, se desmayaba por cualquier cosa. Al pobre hombre lo
bañaron en agua bendita, lo sometieron a exorcismos, y
ahí seguía la alfajorera, atormentándolo. Asustados, los
vecinos se concentraron en apedrear la casa de Pablo, es
perando que el "espantado" se fuera de una buena vez, pe
ro corrió el rumor de que, no importaba lo lejos que se mu
dara, a la mañana siguiente amanecía en el maldito cuar
to que había sido de Pachita.

Y así marcharon las cosas por espacio de algunas se
manas. Pero los gendarmes, espoleados por la "prensa in
teligente" se dieron a la tarea de observar a la víctima de
la torva Pachita... hasta que la agarraron con las manos
en la masa.

Y no era un espectro, sino tres: y no se llamaba Pachi
ta, sino Pedro Jiménez, el Jorobado, que, auxiliado por dos
amigos suyos, Prisciliano Herrera y León Figueroa, deci
dieron hacerle al nevero la maldad.

A los tres muchachos los llevaron ante el Goberna
dor del Distrito Federal, para que les impusieran un buen
correctivo. De Pablo no se supo, sino que había recobra
do la salud, aunque no quería ni oír hablar de Pachita,
la alfajorera.

PESE AL CAMBIO DE SIGLO, LOS ESPANTOS SOBREVME
4. El cambio de siglo no desvaneció las creencias en lo so
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brenatural Mucho ruido causó, en fe
brero de 1903, un "espíritu" que dio
en aparecer en el número 10 1/2 de
la primera calle de la Amargura. Tan
to revuelo causó, que hasta Antonio
Vanegas, el célebre impresor, tomó el
asunto en sus manos, para producir
una hoja que se vendió como pan ca
liente: Se trataba de una casa de ve
cindad, y ahí dentro, en la vivienda
número lO.habitabalafamiliaGam
bino: don Luis, su hijo José Rosario,
un pariente llamado Mariano Pérez,
y la hermana de don Luis, doña Do

lores. Como pequeño detalle, se supo
que la señora era una convencida es
pirita, a pesar de las críticas familiares.

Eran mediados de febrero cuan
do la vecindad entera se aterró con
los fuertes gritos que salían de la vi
vienda 10: José Rosario despertó en
la madrugada con una horrible opre
sión en el pecho: vio un resplandor
extraño. El problema es que el mu
chacho dormía en un cuarto sin ven
tanas. Después, juró que a los pies de
su cama vio la figura de un fraile, que
lo miraba ceñudo. Sus gritos desper
taron a todos, pero nadie pudo hallar

rastro de la aparición.
Varios periódicos dieron cuenta

de que el fantasma de la Amargura
se apareció a otros vecinos en unas
tres ocasiones más. A estas alturas,
la descripción del fraile, flaco y calvo,
en su severo hábito, ya tenía valor li
terario. Pero así como llegó, el fan
tasma se fue. Pero todavía en 1904,
hubo quien juró ver al fraile en cues
tión, cantando salmos y penando por
en el número 2 de la calle de la Mo
neda. Después, se desvaneció, acaso
abrumado por el incontenible impul
so de los vientos de cambio.

tos historias de falsos fantasmas que
prolif eraron en los últimos años del siglo
XIX, dieron origen a juegos dramáticos

donde los aparecidos de utilería se
volvieron objetos de consumo.
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PERRO MUNDO

Periodismo súper banquetero. Entrevista a
Ana María Muñoz Espinoza

1 concepto de entrevistas banqueteras tiene
' una connotación extendida y negativa: son

Jm las entrevistas que da cualquier funcionario
público mientras camina rumbo a su auto,

A\ la entrada de un restaurante o la chamba.
Esa connotación me desagrada porque por

lo regular los entrevistados dicen sandeces o lanzan pu
yas para calentar el ambiente politiquero. ¿Y si le da
mos otra connotación a la entrevista banquetera? Eso
me propuse para la microentrevista de hoy. Revalorar
ese género periodístico mediante el diálogo con una ve
cina muy apreciada por toda la comunidad de la colo
nia Santa Ursula Xitla a propósito de una problemáti
ca común: el agua.
A la señora Ana María Muñoz Espinoza todos le

guardamos mucho respeto y cariño porque ella, co
mo otros vecinos, han trabajado desinteresadamente
por la colonia.

Anita, platíqueme en pocas líneas cuál fue el cargo
por el que fue votada por nosotros y, desde ese campo,
de que manera trabaja por la colonia más allá de que
con nombramiento o sin él a mí me consta el apego que
tiene por Santa Úrsula Xitla. Antes advirtamos a nues
tros lectores que usted no aspira a ningún cargo polí
tico para evitar suspicacias. Se trata, sencillamente de
un diálogo vecinal para darle un lugar digno a la entre
vista banquetera.

Yo, y otros ciudadanos residentes de la colonia, fui
mos votadas y votados para representarlos y tratar con
las autoridades de la alcaldía, los problemas y carencias
de los vecinos para la Comisión de Participación Ciuda
dana, Copaco.
Vamos al punto: ¿Qué pasó el 23 de febrero, en la

Colonia Santa Úrsula Xitla?

Nos suspendieron el servicio de agua en las calles de
Cerrada del Convento hasta pie de la Loma. Muchas fa
milias nos quedamos sin ella por siete días.
¿Y que hicieron, vecina?
Desde ese día levantamos varios reportes por la fal

ta de suministro y hasta el sábado 2 7 vino una perso
na de la JUD, Area de Operación Hidráulica de la Alcal
día de Tlalpan.

¿Cuál fue su dictamen?
Me informó que había una fuga en la calle de La Lo

ma y por esa razón fue necesario cerrar las válvulas.
Me comentó que el sábado veía difícil realizar la com
postura pero que tratarían de repararla el domingo 2 8
sin asegurarme nada.

Si le entendí bien, Anita, cerraron las válvulas y se
les olvidó que tenían un trabajito pendiente... reparar
una fuga. Kafkiano el asunto. ¿Y la repararon el 2 8?

No vinieron.

¿Entonces?
El lunes primero de marzo...
Perdón que la interrumpa, pero ya llevaban una se

mana sin agua corriente.
Así es. El lunes acudimos una vecina y yo a la calle

de La Loma para tratar de localizar la posible fuga, al
gún indicio de que los trabajos ya estaban en marcha
y nos topamos con una excavación que ya había sido
cubierta con costales de cascajo. Supusimos que po
dría tratarse de la fuga y nos dirigimos a la Alcaldía. En
Operación Hidráulica nos comentaron que en ese mo
mento acababa de salir la cuadrilla para reparar la fu
ga y ahí nos tienes de regreso a la vecina y a mí corrien
do de nuevo a La Loma.

¿Y?
Encontramos a la cuadrilla revisando la válvula que
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existe en esa calle. Cuando nos vieron llegar dijeron:
"¡Ahí vienen, vámonos!" La vecina corrió, los alcanzó
y le comentaron que iban rumbo al pozo TL7 ubicado
en la colonia Hornos, que es el que en realidad nos sur
te el agua. Al llegar descubrimos que el pozo tenía exce
lente nivel pero que la válvula estaba cerrada.

Es decir que quien le informó el 2 7 de febrero que había
una fuga, ¿o no sabía que ya había sido reparada y la repa
raron el 28, o, peor aún, fue reparada entre el 23 y el 2 7 y
en cualquiera de los dos casos olvidaron abrir la válvula?
Nos dejaron sin agua todos esos días por desorga

nización, desinformación y desorden. En realidad, esas
personas nos tienen como rehenes con los cortes arbi
trarios de agua. Tú sabes que esta situación se presenta
muy seguido en Santa Úrsula cada vez que hay fugas.

Es decir, casi diario. Ya me imagino cuando llegue
la temporada de lluvias, Vivimos en un bucle de fugas
y baches, entre otros problemas.

Los trabajadores se quejan de que no tienen el ma
terial ni las herramientas para realizar los trabajos y
cuando eso sucede cierran las válvulas para evitar el
desperdicio del agua. Sólo hasta que tienen materiales
y equipo para realizar su trabajo regresan a terminarlo.

Es posible, Anita. También he visto manifestaciones
de personal de limpia por circunstancias similares. Pero
tendríamos que considerar que los ramales de las casas
o conjuntos habitacionales que conectan con las tube
rías centrales no tenemos ni la menor idea de en qué es
tado se encuentren, a qué profundidades están y cuán
tos puedan provenir de sistemas de conexiones, en una
suerte de cruces también kalkianos pero a nivel subsue
lo, que ni los responsables mismos tienen la menor idea
de para qué conexiones trabajan.

Para eso es importante el estudio de georadar.
Así, es vecina, y como de ese tema ya publiqué un

pequeño desarrollo, permítame poner en contexto a
nuestros lectores mediante el práctico recurso del auto
rrefrito: A principios de 2020, en los términos de la Ley

de Participación Ciudadana los vecinos de la colonia
votamos por nuestros representantes a la Comisión de
Participación Comunitaria (Copaco), proceso en el que
usted, como ya nos explicó aquí arriba resultó electa en
tre otros vecinos. En el mismo marco de la Consulta de
Presupuesto Participativo 2020 y 2021 el proyecto que
arrasó fue el Estudio de Georadar que a grandes rasgos
consiste en una suerte de tomografía del terreno a ni
vel de calles y banquetas de toda la colonia para cono
cer el estado real del subsuelo y sus posibles afectacio
nes como fugas de agua potable, socavones, rupturas
de drenaje, etcétera. Con esa información tendríamos
un mapeo subterráneo de los servicios que le servirían
a la autoridad para tomar decisiones correctas sin dila
pidar el escaso erario. Es decir la obra de infraestructu
ra hidráulica, reencarpetado y banquetas podría tener
una vida más larga ¿Sabe cómo va el asunto del estudio
de georadar? Antes de que me responda, y también pa
ra evitar cejas alzadas, digamos claramente que ni us
ted, ni yo y mucho menos el vecino que propuso el pro
yecto tenemos intereses pecuniarios, ni vínculos de otra
clase, con ese estudio que le urge a la colonia para lucir
menos grotesca (aunque hay calles que la libran) y so
bre todo para ser más segura para peatones, ciclistas y
conductores de vehículos motorizados.

Pues no hemos quitado el dedo del renglón, David.
Estamos atentos para que se conforme la Comisión que
recibirá ese presupuesto y poder empezar el estudio.
Pues me resultó muy agradable armar este diálo

go de común acuerdo. Quién se iba a imaginar que las
entrevistas banqueteras nos dieron hasta para platicar
del subsuelo. Le deseo mucha salud a usted y su familia.
Letras al pie

Hay otros vecinos con los que podría hacer entrevis
tas banqueteras, si apoyamos el comercio local lo mis
mo debemos hacer con la problemática local y cuando
me sea posible lo haré desde mi cancha.
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Bendito México

ECOS
LEJANOS

GABRIELA MORA

Sí, efectivamente, y por extraño que parezca, esta ha sido
una de las muy pocas expresiones en las que coincido con
Andrés López: "Bendito México"; y aunque me duele mi
México, no deja de ser una tierra bendecida por Dios.

Pero, vayamos a la frase pronunciada el pasado lunes
por el prejidente: "Bendito México, tan cerca de Dios y no
tan lejos de Estados Unidos...". Sabemos la complejidad
que existe en la relación de nuestro país y Estados Uni
dos, por varios temas sin duda una de las más complica
das a nivel mundial, aunque esencial para ambas nacio
nes; una relación de socios y amigos, prioritaria para am
bos gobiernos.

Es por ello que la reunión celebrada entre los presi
dentes loe Biden y López Obrador demuestra el interés
por trabajar juntos, lejos de las confrontaciones que en
algún momento se pensó podría haber.

Conforme a lo declarado por el presidente norteame
ricano al inicio de la reunión, Estados Unidos quiere reto
mar su liderazgo ante la región norteamericana, es por
ello que el mandatario refirió que durante la administra
ción ObamaBiden, decidieron tratar a México como
iguales: "Todo lo que ustedes hagan repercute para noso
tros y para América Latina, y el éxito de ustedes se espar
ce en el continente...".

Es evidente la cordialidad con que se dio este primer
encuentro; sin embargo, es indudable igualmente las vi
siones diferentes con que se ven temas importantísimos,
como lo es el manejo de la pandemia: poco antes de la
reunión, la Casa Blanca había rechazado la posibilidad de
compartir sus vacunas con nuestro país, como lo pidió

López Obrador ese mismo día por la mañana. La vocera
dejó claro que Biden está convencido de inmunizar a to
dos sus habitantes, antes de pretender ayudar a otros
fuera de sus fronteras, tal y como lo demuestra su actua
ción desde el momento en que asumió el poder, en que la
vacunación tomó mayor velocidad. Ahora, con la vacuna
de Johnson & Johnson, la cifra de inoculaciones crecerá
aún con mayor agilidad.

En la declaratoria conjunta tras la reunión, se conclu
ye: "Ambos líderes se comprometieron a trabajar juntos
para combatir la pandemia de Covid19, revitalizar la co
operación económica y a explorar áreas de colaboración
frente al cambio climático".

No obstante, como lo manifesté anteriormente, las di
ferencias sobre la emergencia sanitaria son claras, e
igualmente lo serán quizá todos los frentes que intenta
rán resolver juntos: Está pendiente, por ejemplo, lo que
dirán los legisladores en EU sobre los puntos del TMEC
en riesgo por la política energética; el combate al cambio
climático no tiene nada que ver con proyectos como Dos
Bocas o la Reforma de la Industria Eléctrica.

Está claro pues, que la llamada entre los presidentes
López Obrador y Joe Biden aporta una luz respecto al fu
turo de la relación. Lo cierto es que, como en todas las
relaciones, el diálogo es el camino, en este caso en mate
ria diplomática; el primero entre ambos presidentes, con
cluye con esperanza bajo la promesa del respeto a las
soberanías entre ambos países. Lo cierto es que México es
y será clave para el futuro de Norteamérica.

Por el bien de todos, EU abre su agenda, México está
dispuesto al trabajo en conjunto. ¡Buenas noticias!
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En la pandemia, el presidente López Obrador
negó categóricamente que la cuarentena haya
aumentado la violencia hacia las mujeres

o hay precedente en la historia moderna
del país de un Presidente de la República
que haya entrado en franca confronta
ción con las mujeres como Andrés Manuel
López Obrador.

Desde el arranque de su gobierno eli
minó programas relacionados con apoyar

a madres solteras y recortó recursos para los programas ele
atención y refugios de mujeres violentadas.

En la pandemia, el Presidente negó categóricamente
que la cuarentena haya aumentado la violencia hacia las
mujeres, cuyos agresores principalmente suelen ser
sus parejas.

Los reportes de los refugios, así como los de diversos
organismos, como el Consejo Ciudadano para la Seguridad
y Justicia de la Ciudad de México, desmintieron al mandatario
quien, como suele hacerlo en sus conferencias mañaneras,
no ofreció datos que sustenten su verdad.

De hecho, el informe más reciente c!e este Consejo, a cargo
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de Salvador Guerrero Chiprés, dado a conocer el miércoles
pasado, reveló que en la Línea Mujer y Familia y el Chat de

Confianza el aumento inicial fue de

104 por ciento, pero el punto más
alto de atenciones a través de estos

canales se dio en el mes de febrero

de 2021.

El comportamiento de los repor
tes en el Consejo Ciudadano para la
Seguridad y Justicia de la Ciudad c!e
México, respecto a violencia familiar,
se ha mantenido porencima del pro

medio c!e años anteriores.

Durante los dos primeros meses de 2021 hemos recibido
761 reportes, una cifra 12 veces mayor que las atenciones
brindadas durante 2019, y seis veces más que el mismo
periodo de 2020.

Aunado a eso, ocurre la candidatura de Félix Salgado Ma
cedonio al gobierno de Guerrero, y el blindaje, con vallas
metálicas, a Palacio Nacional, sin un discurso conciliador de
parte de quien gobierna el país.

Y en vez de eso, lanza un discurso de confrontación al po
ner como prioridad la cantera y puertas de Palacio Nacional.

En ese contexto, se llevará a cabo el Foro Generación ele
Igualdad, con sede en la Ciudad de México y terminará en
París, Francia, para discutirla situación que viven las mujeres
en el mundo.

—¿Con qué cara México llega como sede de este foro?, le
pregunté ayera NadineGasman.titulardel Instituto Nacional
de las Mujeres.

—Bueno, llega con todas las vueltas de la historia de México
y el Presente de México, la cuarta transformación pone en el
centro a ¡as mujeres, estamos trabajando en políticas públicas
que realmente transformen la vida las mujeres, especialmente
las mujeres que están en situación de mayor vulnerabilidad,
trabajandoentemasdeempoderamiento económico, estamos
desarrollando el Sistema Nacional de cuidados.

El esfuerzo de las mujeres en la 4T está siendo opacado
por el poder presidencial patriarca.

El esfuerzo de
las mujeres
de la 4T está

siendo opacado
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Ahí viene Luis Arce
Luego de la visita del presidente argentino a México,
Alberto Fernández, toca el turno al boliviano Luis
Arce, del partido de Evo Morales, Será el 25 de marzo,
en Champotdn, Campeche, para acompañar a su
homólogo mexicano en la celebración del Día de la
Resistencia de los Pueblos Originarios, en el marco del
bicentenario de la Independencia de nuestro país.

Mensaje cifrado
Levantó sospechas la advertencia del presidente López
Obrador, ayer en Yucatán, respecto a que en 2024
no hay certeza de continuidad para su proyecto, aun
ganando el candidato que su partido postule. "Aunque
triunfe el movimiento cercano a nosotros, si así lo
decide el pueblo, de todas maneras no hay garantía,
desgraciadamente, de continuidad", mencionó.

Vito, aliado deAMLO
Por cierto, el Presidente le colgó una medallita al
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, emanado del
PAN, porque "no anda con politiquerías, ni grillando,
sino que es una persona trabajadora y un aliado con
el que estamos trabajando de manera conjunta". Esto,
mientras en la CDMX el presidente panista, Marte»
Cortés, llamaba a apoyar su alianza con el PRI.

Candidaturas cuestionadas
En el PRI hay un hervidero de inconformidades por la
postulación de cercanos a Cuauhtérnoc Gutiérrez de
la Torre a diputados federales. Es el caso de Sandra
Vaca Cortés, operadora del ex dirigente del tricolor en
la CDMX, que en el pasado fue involucrado en líos de
género. De hecho, se dice, la alianza con el PAN y el
PRD en la ciudad se podría complicar por ese motivo.

Nada grave
Sólo un susto se llevó el canciller Marcelo Ebrard

en un accidente con una puerta de vidrio. El viernes
por la noche se difundió la versión de que había
sido hospitalizado; la realidad es que acudió a un
nosocomio a atenderse por una cortada en la mano. Lo
que llamó la atención fue la cantidad de personas que
en redes sociales preguntaron por su estado salud.
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EL CHAT DE.

AMLO Y LAS FEMINISTAS V. %

AMLO: No, yo no rompí nada. Se rompió sólito. Cuando
llegué a la presidencia ya estaba roto por los gobiernos
neoliberales. Sí, pero el PRI rompió más.

NUJERES: No, presidente, no está usted entendiendo
otra vez lo que le estamos pidiendo es que rompa
el pacto patriarcal de impunidad.

AMLO: ¿El qué? Ese pacto yo ni lo conozco.
Seguramente lo firmaron los neoliberales.

MUJERES: A ver, presidente, el pacto patriarcal es
ese que usted tiene, por ejemplo, con Félix Salgado
Macedonio. Al promoverlo como candidato a
gobernador, usted está premiando a un hombre
acusado varias veces y de manera directa de haber
cometido diversos ataques sexuales. Un violador
no puede ser gobernador.

AMLO: ¡Uy, no! Eso no se va a poder. ¿Cómo creen
que yo voy a dejar de apoyar a Félix nomás porque
unas mujeres lo acusan de depredador sexual? Nooo,
eso sí que no lo voy a permitir.

MUJERES: Pero al mantenerlo como candidato,
usted se convierte en cómplic de Félix.

AMLO: Pues prefiero ser cómplice que perder la
gubernatura de Guerrero. Además, eso del feminismo
es una idea importada del extranjero. Las mujeres
deberían dedicarse a lo suyo.

WUJB^ÍAh.sP^^&lonuesWtf

AMLO: El amor, el cariño, la bondad...

MUJERES: Pues nosotros lo queremos... pero
fuera de Palacio Nacional. Nos vemos en la marcha
del 8 de marta' .
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AMOR EN MARTE
El marido y su mujer fueron al cine. En la película
el galán besó apasionadamente a la protagonis
ta con un beso francés de larga duración. "Mira
cómo la besa "le hizo notar la señora a su espo
so". Tú nunca me besas así". Replicó el señor "A
él le pagan"... El perrito y la perrita estaban ha
ciendo en la calle lo que las perritas y los perri
tos hacen en la calle. Acertó a pasar por ahí un
acordeonista ambulante y se detuvo a verlos. El
perrito le dijo: "No te quedes ahí parado como
un idiota. Tócanos 'Bella notte', de la película 'La
dama y el vagabundo"'... Candidito, joven varón
sin ciencia de la vida, contrajo matrimonio. Al re
greso de la luna de miel sus amigos le pregunta
ron cómo le había ido con su flamante mujerclta.
"¡Fantásticamente bien! "explicó, feliz, el ingenuo
desposado". Todas las noches la abrazaba y la
besaba. Y por la forma en que se comportaba,
estoy seguro de que también habría podido
hacerle el amor"... Dulcibel recibió una llamada
telefónica. Una voz de mujer le preguntó: "¿Estás
saliendo con Galantino Patané?'. "Así es" "res

pondió desconcertada la muchacha. Le dijo la
que llamaba: "No te conviene andar con él. Es
un sujeto irresponsable, flojo, mentiroso, deso
bligado, traicionero, veleidoso y ruin". Preguntó
Dulcibel: "¿Cómo lo sabes?'. Replicó la mujer,
furica: "¡Porque es mi esposo, pendeja!"... En la
isla desierta a la que habían llegado después
de naufragar su barco la linda náufraga le dijo
al anheloso náufrago: "Antes de que nos cases
dame una prueba de que realmente eres oficial
del Registro Civil"... Conocemos bien a don Chin
guetas: es un marido casquivano. Cierto día su
esposa doña Macalota regresó con anticipación
de un viaje, y al entrar en su recámara lo halló en
acción coital con una exuberante rubia. "¡Y en mi

propia casa!" "le gritó iracunda al infiel cónyuge.

Replicó, calmoso, don Chinguetas: "La mitad es
mía"... El señor y la señora invitaron a sus vecinos
a ver una película en su departamento. A medio
film la señora se desapareció, y regresó a poco
vestida con faldita corta, medias de malla y za
patos de tacón aguja. Llevaba colgada al cuello
una caja llena de golosinas. Con voz de ven
dedora ofreció a los Invitados: "Dulces, chicles,
cacahuates, palomitas, muéganos...". Explicó el
señor "Esto les parecerá un poco extraño, pero
nos ayuda a pagar el recibo de la luz"... La espo
sa de don Algón entró con pasos tácitos a la ofi
cina de su marido, y aprovechando que estaba
de espaldas a la puerta le tapó los ojos con las
manos. Dijo el ejecutivo: "Regresa a tu escritorio,
Susif lor. Ahora no tengo tiempo para tus juegui
tos"... Un marciano y una marciana llegaron en
su ovni al jardín del señor y la señora. Los invi
taron a pasar, y en la sala les sirvieron un té con
galletitas. En el curso de la conversación los ex
traterrestres manifestaron su deseo de saber có
mo hacían el amor los terrícolas. Igual curiosidad
mostraron el señor y la señora: también ellos
querían conocer cómo se hacía el amor en Mar
te. Acordaron entonces que la señora se iría a la
recámara con el marciano, y la marciana pasaría
la noche con el señor en el cuarto de invitados.

Sucedió que la mujer advirtió que su invitado
tenía la consabida parte muy pequeña, y se lo
dijo. "No hay problema" "replicó el marciano. Se
dio un tironcito en la oreja y la susodicha parte
creció un poco. Otro tironcito y creció más. Y así
hasta alcanzar el tamaño que le pareció satisfac
torio a la señora. Al día siguiente los marcianos
se marcharon. En el desayuno la señora le pre
guntó al señor "¿Cómo te fue con la marciana?'.
"No muy bien "respondió él, mohíno". Se pasó
toda la noche dándome tirones en la oreja"... FIN.

afocaton@yahoo.com.mx
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Quienes han seguido de cerca los ensayos clí
nicos y las autorizaciones para el uso de las dis
tintas vacunas contra Covid19 en el mundo se

sorprendieron al enterarse de la llegada a Méxi
co de dosis de la Sinovac creada en China.

Por ahora, se está vacunando en nuestro
país solamente a los mayores de 60 años, mien
tras que en su país de origen esa vacuna se está
aplicando a quienes tienen menos de 60 años.

Los chinos reconocen que las pruebas de
la fase 3 de ese compuesto no incluyeron a su
ficientes adultos mayores, por lo que su efi
cacia en ese grupo de edad no ha sido com
pletamente validada.

Y Si bien no hay riesgos para quien la reciba,
pues está comprobado que no causa reacciones
serias a nadie, lo que no se sabe es si cumplirá
con el objetivo de inmunizar a los mayores de 60.

De ahí que la opinión de los expertos es

que el mejor uso de las 800 mil dosis de Si
novac hubiera sido en un grupo de edad dis
tinto al que se está aplicando, aunque quizás
Hugo LópezGatell tenga "otros datos" sobre
la vacuna que ni siquiera sus creadores tienen.
Una tercera ronda de estímulos económicos
directos a los contribuyentes para hacer fren
te a los estragos provocados por la pandemia
de Covid19 fue aprobada ayer por el Senado.

Cheques o depósitos por 1,400 dólares
llegarán directamente a los ciudadanos que
hayan cumplido con su declaración de Im
puestos del ejercicio 2019 y también para los
que ya presentaron la de 2020.
¡Quién viviera en Estados Unidos para ver re
compensado así el cumplimiento de sus obli
gaciones fiscales! ¿O a poco pensaron que se
trataba del Senado mexicano?
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NI BIEN NI MAL, AHÍ LA LLEVA
MOS

JOSÉ MELTON

De la pandemia sólo quedan
secuelas, y no, no porqué ya
haya pasado todo, porque al
parecer en las calles de la
CDMX las cosas han vuelto

a ser como antes, o casi como antes, aveni

das y plazas comerciales atestadas de gen
te sin cuidar la sana distancia solo que
ahora aderezado con millones de cubrebo

cas y líteos y litros de gel antibacterial.
Basta con darse la vuelta por cualquier

plaza comercial, la gente camina con el cu
brebocas puesto, pero no toma importan
cia en cómo lo hace, no deja de tocarlo co
mo una prenda más de vestir, en lugar de
darle el riguroso tratamiento higiénico y el
valor a la protección que ofrece; pareciera
que camina ya sin miedo.

Y es que justo es lo que sucedió, no se
dominó la pandemia, no se aplanó la curva
y mucho menos se concientizó a la gente
sobre el peligro, lo único que pasó es que se
aprendió a caminar, por un lado, sin miedo
a contagiarse y por el otro, con la tristeza
de que es un riesgo que se tiene que correr
y la muerte es una posibilidad enorme.

El riesgo se conoce y hay familias ente
ras que han desaparecido, el problema no
es siquiera haberle perdido el miedo a la

enfermedad, el verdadero problema es que
ya se le perdió el miedo a la muerte, ya se
anda por la calle como si nada, muchos por
necesidad, pero muchísimos más, solo por
diversión El por qué haya tanta gente en la
calle es solo el resultado de un año de en

cierro, un ano de aguantar entre unas pa
redes para no enfermarse y que de todas
maneras en un descuido el virus entre y
termine, en el peor de los casos, matando a
algún integrante de la familia.

A un año del encierro y tras casi 200
mil decesos y dos millones de contagia
dos, pareciera que aún es más importan
te el conservar las reuniones sociales, las
convivencias y las fiestas de cumpleaños
por mera tradición que, por cuidar de la
salud, el problema es que los contagios se
vuelven masivos, ojalá fueran selectivos.

Ya pasó un año de que el virus llegó a
México y tal pareciera que no tiene para
cuándo irse, tristemente apenas lleva
mos poco más de dos millones de vacu
nados, a este paso, serán años para que
los mexicanos estén inmunizados; ¿qué
tan difícil es dejar de lado el tema electo
ral para permitir que gobiernosociedad
puedan participar en un asunto que es de
salud pública y no de votos?
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CAEN CABEZAS

ALVARO VELÁZQUEZ
Sin duda que la detención que

se dio en días pasados de dos
elementos de la SSEM y dos
de sus madrinas por estar
asaltando en patrulla oficial a

automovilistas que circulan sobre el Cir
cuito Exterior Mexiquense, trajo conse
cuencias. Como lo prometió el titular de la
dependencia, Rodrigo Martínez Celis, esto
iba a traer consecuencias e iban a rodar

cabezas y la primera de ellas fiie la del Di
rector Operativo, Benito García Rojo, quien
ya fue cesado de su cargo. El titular de la
SSEM, a raíz de la detención de estos ele
mentos y sus madrinas afirmó que él no va
tolerar este Upo de acciones y que iba ac
tuar y lo cumplió. Trascendió que después
de que se supo que uno de los elementos
detenidos era escolta personal del coordi
nador de la SSEM en el valle de Ecatepec,
Fuan Rico, y que utilizaba la patrulla de di
cho jefe policíaco para cometer sus ilícitos,
el jefe de la corporación Rodrigp Martínez
Cells ordenó una amplia investigación pa
ra saber hasta qué punto está involucrado
en estos hechos el comandante Rico, quien
desde su llegada como coordinador no ha
dado los resultados deseados y se mantie
ne en el caigo, según se dijo, porque es uno
de los consentidos del general Sergio Chá

vez, subdirector de la SSEM En tomo a es
te caso, persona] del área de Asuntos In
ternos de la dependencia ya trabaja e in
vestiga, por lo que se espera que en las pr
óximas horas caigan más cabezas, ya que
Martínez Celis afirmó categóricamente
que no va a tolerar que en la dependencia a
su cargo se cometan este tipo de anoma
lías, porque lo que pretende es limpiar la
casa y que la SSEM cumpla cabalmente
con sus funciones de servir y brindar segu
ridad a los mexiquenses.
UN RECONOCIMIENTO

Vaya aquí un reconocimiento para ele
mentos de la policía municipal de Hue
huetoca, en especial para los comandan
tes Alfonso Ramírez, Jorge Cordero y la
elemento Sandra Valencia, quienes en un
momento de apuro y desesperación de un
ciudadano que sufría porque su hija esta
ba desaparecida lo apoyaron y sin ningún
interés lo acompañaron y llevaron y en
todo momento, en cumplimiento de su
deber, como debe de ser lo asistieron has
ta que dicho ciudadano afortunadamente
encontró y regresó a su núcleo familiar a
su hija. No todos los policías son malos,
bien por estos elementos que son un
ejemplo. Nos leemos el domingo.
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LA FORTALEZA DE LA CALLE
DE LA 50LEDAD
Palacio Nacional está convertido

en una fortaleza para recibir
las manifestaciones del lunes 8

de marzo, las vallas que colo
caron son de más de dos me

tros de altura y están bien reforzadas, espe
cialmente mejoradas para esta ocasión ha
cen una decoración muy rústica de la sede
presidencial y por si fuera poco, hay otra
contención por si se llepran a colar; nos pla
tican que la incomodidad llega hasta el Se
cretario de la Defensa Nacional, Luis Cresen
do Sandoval, quien tuvo que llegar por aire
en un helicóptero del Ejército. Por cierto, nos
dicen que estas vallas no son las heredadas
del gobierno anterior de hecho, son nuevas.
Mientras en la CDMX, la jefe

de Gobierno, Claudia Shei
nbaum, está empeñada en
reactivar la economía en la

urbe; el responsable de la
estrategia contra la pandemia Hugo López
Gattel, está fuera de circuladón por el Covid
y los problemas en el sector salud no paran
por ejemplo, en el hospital central de San
Luis Potosí, médicos y enfermeras se mani
festaron por la felta de insumos; alga que ya
pasa en vanos lugares del país. Hemos llega
do a 190 mil decesos y no hay un solo despi
do por el mal manejo de la pandemia.
Al presidente de la asociación

de industriales del cáñamo

(ANICANN), Guillermo Nieto,
se le vio en reuniones con di

putados explicándoles los be

neficios de la plantay haciendo mención que
México puede ser punta de lanza en la mate
ria, y, en consecuencia, generarla empleos e
ingresos vía impuestos, que lanto le hacen
felta a nuestro país en estos momentos; la ley
regulatoria será votada en los primeros días
de la semana por los diputados.
Con el Ande entablar un diálogo

multinacioiial que permlia a los
países encontrar elementos co
munes paia la regulación de re
des sociales, el senador Ricardo

Monreal acordó la realización de un semina

rio regional con la UNESCO, que reconoció
que a casi tres años del contundente triunfo
morenista de 2018, la población ha percibido
que la llamada CuartaTransformación ha
caminado con desaciertos y errores tácticos,
algo debe de saber el legislador ante la peor
crisis en el país de los últimos años.
En la Alcaldía Miguel Hidalgo, a

caigo de Víctor Hugo Romo, salió
a la luz un video donde prome
ten transportar a los adultos ma
yores y darles un desayuno para

que los vacunen todo a nombre del alcalde.
En Nuevo León las encuestas para

gobernador fevorecen a Morena,
con la exlíder del PRI, Clara Luz
Flores, y traen una pequeña ven
taja sobre la coalición PRIPRD,

de Adrián de la Garza. Será una Anal de foto

grafía, dicen
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Por bulerías
La reja bloquea la puerta. Imponen

te, deniega ya el acceso. He venido
a despedirme tras enterarme de

que ha cerrado, aunque todavía tiene en
cendidos algunos focos exteriores. Flas
hes del pasado. Remiro los azulejos que
dan a la calle, que conforman una vista
de la Alhambra desde el Sacromonte, la
plaza de España de Sevilla, la fuente de
Cibeles, el parque del Retiro, el puente
romano de Córdoba y una estampa de
Málaga desde el monte de Sancha. A toda
teja, a lo grande, que no falte de nada. En
la esquinita, la firma: Alfonso Romero,
1928. Rollo, 9. Teléf. 54686. El tablao Vi
lla Rosa no ha podido más, la ausencia de

madrugadas lo ha terminado de ahogar.
"Dos copas por una", se acerca un relacio
nes públicas de un pub de al lado en la
plaza de Santa Ana. "No, gracias". Al bor
de del toque de queda, Madrid es todo
quejío, alargado lamento de que no exis
ten las noches. Se está olvidando de que
era antes flamenca y trasnochadora. Pa
so de vuelta también por el número 19 de
la calle de Echcgaray para ver la persiana
bajada de El Burladero, bajo la triste mi
rada de otros azulejos: la Giralda y la
madrileña estatua de Colón. Un poco
más arriba luchan por sobrevivir los man
tones y los grandes abanicos en los balco
nes del Cardamomo, el tablao al que lleva
ba Maribel Verdú a Francis Ford Coppola
cuando cruzaba el Atlántico.

"¿Tenéis espectáculo esta semana? Lo

siento, estamos cerrados. A lo mejor abri
mos en abril", contestan al otro lado del
teléfono cuando pruebo suerte en El Co
rral de La Morería. Ay, aquellos días que
cerrábamos la Joy Eslava con un fin de
fiesta de Soleá Morente y Carmen Linares.
Y es que este 2021 sigue sonando todavía a
cante minero, duro, áspero. No nos deja la
vida arrancarnos por bulerías. Pero el
duende aparece de repente algunos días
en el Price con María José Llergo y en el
Real con Belén López. Pellizcos. Y hasta
en el móvil con C. Tangana y sus amigos

La Húngara, el Niño de Elche, Kiko Vene
no y los Gipsy Kings, "Que no me quieres
querer, que no me quieres querer".

Mato el mono en el Teatro Flamenco

de la calle del Pez. Jueves noche, en el
escenario está La Kaíta, acompañada por
las guitarras de Miguel y Juan Vargas.
"Amo Madrid, os voy a dar mi voz y mi
sangre", advierte entre cante y cante. Con
fiesa que cuando acabe la pandemia se va
ir de juerga con Miguel Poveda. Puro ja
leo recién llegado de Badajoz, todos en
pie. ¡Caramba! Se arranca con unas bule
rías para acabar. Por fin bulerías en la
ciudad. Luego bajo la escalera del San Ro
mán, ese secreto escondido en el subsuelo
de la plaza de Puerta Cerrada. Está Vicen
te solo al otro lado de la barra bajo la
atenta mirada de un retrato de Enrique
Morente. Da palmas. Suena a toda castaña
el Chato de la Isla. Ya lo soltaba él desde

las entrañas por tangos: "Calabacín, cala
bazón, este bichito lo mato yo".
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"¿Quiere usted vacunarse?"
MARIO VARGAS LLOSA — PIEDRA DE TOQUE
Fujimori y tres ministros de Salud de su dictadura han sido al fin acusados de las esterilizaciones forzosas
de campesinas peruanas. El objetivo no era que no nacieran más niños, sino que no nacieran más indios

La prensa europea se ha he
cho eco de la noticia proce
dente del Perú de que la Fis
calía peruana ha presenta
do en estos días una denun

cia penal contra el expresi
dente Alberto Fujimori y tres ministros
de Salud de su régimen autoritario por
las esterilizaciones forzosas que llevaron
a cabo durante el segundo periodo de la
dictadura (19952000) y a consecuencia
de las cuales por lo menos cinco campesi
nas murieron desangradas. Los responsa
bles de este crimen mayor, impregnado
de racismo y de fraude, han conseguido
hasta ahora, durante 20 años, escapar de
sus responsabilidades, de manera que el
escepticismo es obligatorio, aunque la es
peranza de que paguen su delito está
siempre allí, llameando en la conciencia
del pueblo peruano.
Fue uno de los peores crímenes que

cometió la dictadura, pero, aunque parez
ca increíble, el dictador que cumple una
condena de 25 años por violar los dere
chos humanos se ha librado hasta ahora,
al igual que sus ministros de Salud, gra
cias a complicidades en el Poder Judi
cial, de ser condenado por este horror: la
masiva esterilización de mujeres campe
sinas, que en su mayoría no hablaban
español y un buen número de las cuales
eran analfabetas, a las que el Estado pre
tendía solamente vacunar,
A la esterilización forzosa se añadía

en este caso el racismo y la mentira. Las
campesinas no sabían que iban a ser cas
tradas; se les consultaba si querían ser
vacunadas o examinadas para averiguar
si tenían enfermedades ocultas por las
brigadas que enviaba a las comunidades
campesinas el Ministerio de Salud, el
gran cómplice de este delito colectivo. El
Fiscal de la Nación ha acompañado su
intervención de por lo menos una página
supuestamente firmada, dando su autori
zación, por una campesina analfabeta y
quechua hablante que no sabía palabra
de español,

¿Cuántas mujeres campesinas fueron
víctimas de esta política practicada anta
ño por los nazis contra los judíos, los
negros y otras "razas inferiores"? En rea
lidad, ni se sabe ni nunca se sabrá. Fue
un delito que se perpetró por muchos
años—tres ministros de Salud de Fujimo
ri han sido implicados por el fiscal en su
acusación— mediante una mentira de la
que eran cómplices múltiples funciona
rios y lo han sido luego muchas supues
tas autoridades del Poder Judicial que
debieron intervenir en su momento e im

pedir que la dictadura siguiera llenando
la cordillera de los Andes de semejante
sangría. Las complicidades llegaron a las
mayores alturas y todavía los peruanos
recordarán a una autoridad eclesiástica

de Lima confesando que él sí protestó
contra lo que ocurría, pero que lo hizo en
privado, amonestando al dictador sin
que nadie lo oyera, pues le susurraba sus
reprimendas al oído. La organización fe
minista Derruís hace algunos años inves
tigó este delito colectivo y llegó a la con
clusión de que unas 270.000 mujeres
campesinas fueron esterilizadas según
este plan, mediante la ligadura de las
trompas o la simple castración. Tampoco
los hombres se libraron de la encubierta
medida. En esa misma encuesta se seña

laba a 24.000 hombres de origen campe
sino esterilizados sin haberlo sabido.

Las leyes peruanas son muy claras al
respecto. Nadie puede ser objeto de una
esterilización sin haber dado su consenti
miento, sabiendo con lujo de detalles a lo
que se expone con esta delicada interven
ción que sólo pueden aconsejar los médi
cos porque va en ello la salud de la ma
dre. Para burlar estas disposiciones, la
dictadura de Fujimori recurrió a una
mentira de la que fueron cómplices sus
ministros del ramo y múltiples funciona
rios, sobre todo los que en el terreno se
ocupaban de llevar a cabo las esteriliza
ciones. Las campesinas no eran consulta
das al respecto. Se les preguntaba, en
cambio, si querían ser vacunadas o diag

nosticadas de alguna enfermedad. Natu
ralmente, la inmensa mayoría respondía
que sí. A la falsedad se añadía el prejui
cio racial. Se trataba de humildes muje
res indias de las comunidades serranas

que, muchísimas de ellas, ni siquiera en
tendían a los sanitarios o enfermeros de

las brigadas encargadas de las esteriliza
ciones. ¿Cuántas de estas mujeres murie

ron desangradas? El fiscal ha señalado
que cinco de ellas fallecieron a conse
cuencia de esas intervenciones y que
1.307 padecieron de lesiones graves. Pe
ro es obvio que el número real está muy
por encima de esas cantidades, que sólo
reflejan a las que se atrevieron a denun
ciar la patraña sanguinaria de la que fue
ron víctimas; muchísimas otras ni siquie
ra se enteraron de los efectos que ten
dría en su organismo "el cuento de la
vacuna".

¿Llegará esta vez a tener lugar el jui
cio y los más altos responsables de este
crimen a ser castigados? El fiscal ha seña
lado a tres exministros de Salud, Eduar
do Yong, Marino Costa y Alejandro Agui
naga, además del exdirector de Salud, Uli
ses Aguilar, como los principales perpe
tradores de esta operación. Uno de ellos,
Aguinaga, es candidato en las elecciones
próximas del partido fujimorista Fuerza
Popular, que postula a la presidencia a la
hija del dictador, que, dicho sea de paso,
está muy de capa caída en las encuestas.
Entre los muchos crímenes y robos

que se cometieron en aquellos años de la
dictadura fujimorista, este es uno de los
peores, porque refleja, mejor que ningu
na otra de las exacciones que cometían
Montesinos y el propio Fujimori, las do
bleces y los prejuicios del sistema. Las
esterilizaciones forzosas estaban acom

pañadas de mentiras y de racismo, pues
to que sus víctimas eran sobre todo in
dias quechua hablantes a las que era fá
cil engañar, pues un buen porcentaje de
ellas ni siquiera podían enterarse de qué
se trataba, pues no hablaban español. El
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objetivo no era que no nacieran más ni
ños en el Perú, sino que no nacieran más
indios de los que ya había. Por lo demás,
había estímulos para las brigadas que
cumplían con sus cuotas.

Una operación de esta índole no podía
llevarse a cabo sin la complicidad de cien
tos, o acaso miles, de personas. Los
miembros de las brigadas que recorrían
la sierra, preguntando a las campesinas
si querían vacunarse, sabían muy bien
que burlaban la ley difundiendo semejan
te mentira y, por conservar ese innoble
empleo, se sometían. De esta manera, no
sólo violaban unas leyes, sino que ponían
en práctica ese racismo antiindio que un

gran número de peruanos de alta y me
dia clase social todavía conserva en el

fondo de su personalidad, aunque no sue
le hacerse patente de manera tan flagran
te como en esta operación a gran escala
que el Gobierno de Fujimori puso en
práctica.
Por eso hay que seguir apoyando a

quienes, como el fiscal Pablo Espinoza
en este caso, se empeñan en que este
crimen no quede impune y sea objeto de
un juicio en el que los grandes responsa
bles, empezando por el exdictador, reci
ban el castigo que merecen. Aunque el
Perú atraviesa momentos muy difíciles
—la pandemia lo ha golpeado de manera

severísima, sobre todo a los sectores so
ciales más humildes, donde el número
de infectados y de muertos ha sido muy
elevado—, esta ha sido una buena noticia
para los peruanos.

Fue uno de los peores
crímenes de la dictadura pero,
aunque parezca increíble,
había quedado sin condena
Hay que seguir apoyando a
quienes, como el fiscal Pablo
Espinoza, se empeñan en
que esto no quede impune
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Alivio por la salida de Orbán
'AFFARI INTERNAZIONALI'

Por fin fuera. Con alivio ha acogido
la mayoría del Partido Popular Eu
ropeo (PPE) la decisión de Viktor
Orbán, primer ministro húngaro,

de que su partido, Fidesz, abandonara el
grupo parlamentario. El analista político
Gianni Bonvicini cree que, aunque no sea
una noticia para cantar victoria, el PPE no
podía evitar su satisfacción porque losvalo
res de la Unión Europea, desde el respeto a
la democracia hasta los derechos y liberta
des fundamentales, venían siendo pisotea
dos flagrantemente en Hungría desde hace
años con una tolerancia ya insostenible.
Bonvicini cree que hay que recordar

que el Parlamento Europeo solicitó en sep
tiembre de 2018 emprender un procedi
miento contra el Gobierno húngaro por vio
lación del artículo 2 del Tratado, medida
que fue apoyada por el PPE, con fuerte con
troversia interna. Y también que, a pesar
de todo, Fidesz ha seguido funcionando
con normalidad dentro del grupo de la
Eurocámara. Esa estrategia ha fracasado
porque Orbán no ha hecho más que au
mentar el control autoritario en su país. El
autor cree que tras el abandono de Fidesz
se esconde una facción de eurodiputados

austríacos y eslovenos y que los dolores de
cabeza, para el PPE y la propia Unión, no
han terminado. Bonvicini asegura que ha
ber soportado los comportamientos hosti
les de Hungría (y Polonia) tanto tiempo
solo ha servido para aumentar el número
de países que obstaculizan la solidaridad e
integración europeas, como demuestra el
acuerdo de Austria y Dinamarca con Israel
para producir nuevas vacunas contra las
variantes del coronavirus.

El autor cree detectar nuevamente acti

tudes que se parecen mucho a una estrate
gia de salida. Demasiados países, desde
Hungría hasta Austria, desde Eslovenia
hasta Croacia, cultivan una idea de la
Unión que en poco se parece al espíritu
original de la integración europea. En su
opinión, estamos asistiendo al fracaso de la
política europea por no haber sabido inter
venir a tiempo y ha llegado el momento de
reaccionar creando una amplia alianza de
gobiernos y partidos que tengan la volun
tad y la fuerza para denunciar unos com
portamientos excesivamente generaliza
dos en el seno de la UE.
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unproaema social
eme va en aumenta

Las adiciones

Por DZ
Esta columna expresa sólo ei punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Podrían las poblaciones de adictos darnos una
mirada más amplia si se estudian con nuevas
perspectivas. Tal vez podríamos hacernos
preguntas que puedan dar respuesta a qué es
lo que muchos de ellos tienen en común. Al
parecer, hay una correlación entre las adver
sidades durante la infancia que ponen en un
riesgo exponencial a los individuos, a buscar
como llenar vacíos o a calmar el dolor en el
mundo de las adiciones.
Entonces ¿Infancia es destino? No nece

sariamente significa que todas las personas
traumatizadas se volverán adictas, pero sí sig
nifica que cada adicto estuvo traumatizado.
Es importante saber que estas se manifies

tan en cualquier conducta que una persona
encuentre temporalmente placentera o con
la que sienta alivio, pero que genera ansiedad
y por tanto tiene consecuencias negativas. A
la persona le cuesta renunciar a ella, a pesar
de esas consecuencias negativas. Por un mo
mento la conducta entra en el sistema de re

compensas del cerebro y la persona se siente
bien y por ello es tan difícil dejar de hacerlo.
Estas conductas están ligadas a las drogas,

tabaco, sustancias alcohólicas de todo tipo, al
sexo, al juego, a las compras, al trabajo, al po
der político, a los juegos en internet, al teléfo
no celular. Virtualmente cualquier actividad
que pueda ser adictiva, dependiendo de la re
lación a ella. Incluso a las drogas para dormir,
estar tranquilo y bajar la ansiedad. Mientras
exista dificultades para renunciar a ella, exis
te una dependencia.
Existen creencias que generan una especie

de permisividad pensando que las adicciones
alivian el dolor, que relajan el estrés ocasio
nado por la vida cotidiana, que dan un sen

tido de conexión, un sentido de control, un
significado, que nos hacen sentirnos vivos,
que nos estimulan, que nos dan vitalidad.
En otras palabras, satisfacen una necesidad
humana esencial.
En el fondo no estamos mirando su natura

leza real como una respuesta al sufrimiento
humano. Cuantas veces escuchamos que en
trar en estas conductas es una elección. Como

si estuviéramos decidiendo ser adictos y las
leyes deciden castigarlos por ello, para disua
dir a otros. La adicción no es una elección que
alguien hace, es una respuesta al dolor emo
cional y nadie elige sufrir.
El tratamiento de las adicciones requie

re mucha compasión, mucha ayuda, mucho
entendimiento, y no consecuencias severas o
medidas punitivas. La exclusión del sistema
familiar lo recrudece y el no verlo como una
enfermedad no ayuda.
Con el absoluto fracaso de la mayoría de las

modalidades de tratamientos, ya deberíamos
tener claro que la mirada debe ampliarse al
trabajo sistémico de la enfermedad, al traba
jo con la familia para encontrar maneras más
asertivas de afrontar un trastorno que es un
problema social, en lo que seguimos investi
gando desde el punto de vista neurológico lo
que sucede en el cerebro.

CONSULTORIO C7 SALUD MENTAL

¦ Teléfonos de atención en dos
horarios:

¦ De 9:00 a 15:00 horas de lunes
aviernes: 5531204231

¦ De 15:00 a 20:00 horas: 5534333983
¦ Facebook:@c7saludmental

¦ Instagram: @c7saludmental
¦ Correo: c7saludmental@gmail.com
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Sube de nivel debate

de Monreal sobre redes

En un capítulo más de la apuesta del
senador Ricardo Monreal Avila para
regular el uso de las redes sociales, en

donde nos ha explicado de mil formas que de
ninguna manera se trata de violentar el dere
cho a la libertad de expresión, el pasado vier
nes conversó, a distancia, con el representante
de la UNESCO en México Frédéric Vacheron.

Palabras más, palabras menos, el represen
tante internacional reconoció con generosi
dad la valentía de la propuesta del senador
Monreal para regular las redes sociales y
acordaron subir el debate al plano multinacio
nal en un seminario regional y en la Con
ferencia Mundial sobre la Libertad de

Prensa que organiza ia UNESCO.
No podría ser de otra manera, el senador ha

sostenido su propuesta, que tiene todo senti
do, pues los entes privados no pueden normar
la vida pública, para ello existen los entes
públicos que los ciudadanos de todo el mundo

se han dado para regular sus actividades, con
pleno respeto a las libertades.
En pocas palabras, los dueños de las redes

sociales privadas no pueden dictar normas
para la convivencia pública de los seres
humanos en todo el mundo, aunque tengan
sus propios reglamentos internos de conduc
ta, es necesario gue existan leyes gue regu
len esas actividades.

En el conversa torio a distancia, Monreal
sostuvo que era importante que la UNESCO

suba de nivel.

"El debate no puede ser local solamente,
rebasa en mucho ¡a frontera nacional y el es
fuerzo también personal o nacional queda muy
reducido a lo que representa este desafio, este
reto trasnacional.

"He seguido de cerca el trabajo de 1a UNES
CO. He encaminado a publicar una primera
recomendación mundial sobre el uso ético de la

inteligencia artificial, así como los debates so
bre radicalización y redes sociales.

"Estoy convencido de que, así como la tecno
logía tiene múltiples ventajas para la sociedad y
puede ser utilizado para transformar nuestro
mundo, también puede generar riesgos impor
tantes derivados de potencializar malos usos y
profundizar las inequidades y ¡as divisiones que
ya sufren nuestras sociedades.
"Hemos visto que a nivel global están sur

giendo una serie de iniciativas legislativas que
tratan de atender los riesgos que existen en
materia de uso de datos personales, de la des
información y del discurso del odio.
"Entiendo los riesgos que hay en 1a regula

ción de contenidos en medios y es por ello que
una discusión global para un reto global es
necesario que en esta conversación, que acepto
y que estaré presente en la misma, nos ayude a
establecer principios o estándares internacio
nales basados en mejores prácticas y lecciones
aprendidas que nos ayuden a avanzar con inclu
sión y con perspectiva de derechos humanos.
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"Por eso celebro que la UNESCO esté deto
nando este proceso de reflexión y diálogo re
gional con el Observatorio La tmoamericano de
Regulación de Medios y Convergencia, y que
posteriormente nutra una conversación global

"Este tema es de interés de todos los países,
sea cual sea su nivel de ingreso y necesita des
arrollarse en un espacia en donde todos ¡os
países puedan externar sus preocupaciones
sobre ¡a base de la igualdad, el respeto y el cui
dar la libertad de expresión y el derecho a ¡a

información.

"Por eso comparto esta decisión y ahí estaré
presente, puntual, para expresar mi posición
frente a un tema complejo, difícil pero indis
pensable de abordar
Hasta aquí la cita textual del senador Ri

£
cardo Monreal Avila sobre este tema, quien,
contra lo que apostaron sus detractores, sigue
adelante y no quita el dedo del renglón.

¡Enhorabuena!
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